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И Н Ж Е Н Е Р Ы  

ЛЕТЯТ В ТАЙГУ
В очередной заезд вместе 

с рабочими на вахту Кол- 
бинка вылетел главный ме
ханик леспромхоза В. Н. 
Катянин. 11 дней он будет 
помогать механизаторам и 
ремонтникам организовывать 
свой рабочий день. В другой 
раз главного механика сме
нят специалисты производст
венного отдела, планово-эко
номического. Эти выезды ве
дущих специалистов на вах
ту предусмотрены графиком.

На Колбинке выполняется 
полный цикл работ — от 
трелевки и вывозки до раз
делки. Перед вахтовиками 
поставлена задача — выдать 
50 тысяч кубометров круг
лых лесоматериалов. Впер

вые на одной вахте сосредо
точены силы двух лесопунк
тов — Березовского и Пай- 
дугинского.

Трелевку ведут два лесо
заготовительных комплекса, 
которыми руководят В. И. 
Леонтьев (Березовский ЛЗП) 
и С. П. Рыгалов (Пайдугин- 
ский ЛЗП). Коллективы об
служивает один транспорт
ный комплекс, работающий 
в две смены. Соревнуясь в 
честь XXVII съезда КПСС, 
коллектив перевыполнил 
планы мая, июня, а всего 
стрелевал половину сезон
ного задания.

С. ПОЛЕЩУК, 
главный инженер Пара- 

бельского леспромхоза.

XXVII съезду КПСС -  достойную встречу !

Н а ш  к у р с -  
интенсификация

Ф. ВАДИКОВ,
главный инженер объединения «Томскнефть»

Объединение «Томскнефть» из 
года в  год н а р а щ и в а е т  объ
емы добычи сырья, расширяет 
географию работ. Екали в десятой пяти
летке основные силы концентрирова
лись в радиусе не более ста километ
ров от базового города Стрежевого, то 
уже в нынешнем пятилетии положе
ние резко изменилось. Сейчас до соро
ка процентов объемов приходится на 
Васюганокий добывающий район — это 
250 километров от «нефтяной столицы». 
Еще дальше переместится фронт работ 
в 1986—1990 годах, когда нам предстоит 
ввести в разработку девять новых ме
сторождений, расположенных в трудно
доступных районах с очень слабораз
витой транспортной схемой.

Как показывают предварительные 
расчеты, для достижения запланиро
ванных на 1990 год объемов нефтедо
бычи потребуется почти в полтора ра
за увеличить капитальные вложения и 
численность работающих — это -при 
традиционном подходе к делу. Но тра
диционный подход сегодня неприемлем 
для нас — и не только потому, что ре
зервы мощностей и людских ресурсов 
близки к исчерпанию. Сама жизнь тре
бует работать по-новому. Мы должны 
сделать новую пятилетку переломной в 
деле ускорения экономического и соци
ального развития отрасли. Необходимо 
перестроить всю деятельность томских 
нефтяников так, чтобы получать воз
можно больше конечной продукции с 
каждой единицы мощностей, с каждой 
скважины; необходимо решительно со
кратить затраты труда — словом, на 
деле интенсифицировать производство.

Руководствуясь решениями апрель
ского Пленума ЦК КПСС, выводами 
(завещанцд по научно - техническому 
прогрессу, проведенного Центральным 
Комитетом, нефтяники области совме
стно с подрядными организациями и 
научными учреждениями Томска раз
работали комплексную программу раз
вития на 1986—1990 годы. Эта програм
ма получила поддержку областной пар
тийной организации и, одобрение Мин- 
нефтепрома СССР.

За пятилетку предстоит добыть 71,6 
миллиона тонн нефти, пробурить 6 
миллионов 600 тысяч метров эксплуата
ционных скважин. Мы планируем обес
печить объемы бурения, практически 
не наращивая число бригад, но толь
ко за очет доведения проходки на один 
буровой коллектив до 100 тысяч метров 
в год. Это означает рост производитель
ности труда почти в два раза. Такой 
рост будет достигнут за очет внедрения 
новейших буровых установок, использо
вания современных забойных двигате
лей, нового инструмента, применения 
самых совершенных достижений тех
ники и технологии.

Нефтяная промышленность сегодня 
во многом определяет характер эконо
мики области. Поэтому одной из самых 
главных задач мы, нефтяники, счита
ем сейчас снижение темпов роста себе
стоимости добычи. Комплексная, про
грамма предусматривает сокращение 
этого показателя на 20 процентов.

В основе успеха — а в том, что ус
пех придет, сомнений быть не может 
— лежит широкое внедрение оборудова
ния, позволяющего продлить межре
монтный период работы скважин до 400 
суток, то есть в полтора раза. В систе
мах управления нефтепромыслами бу
дут внедрены новейшие средства авто
матизации на основе микропроцессор
ной техники.

Программой особой важности следу
ет считать и решение вопросов по ути
лизации попутного нефтяного газа. Се
годня в народном хозяйстве использу
ется лишь 45 процентов этого сырья, 
получаемого на промыслах области. А 
к 1990 году мы должны довести коэф
фициент его использования до 85 про

центов, и это позволит поставлять 
потребителям дополнительно 1 милли
ард 400 миллионов кубических метров га
за! Газовая программа требует П4 мил
лионов рублей капитальных вложе
ний, Конечно, это недешево. Но нельзя 
дальше мириться с тем, что ценнейшее 
химическое сырье сжигается в факелах.

Недавно состоявшийся девятый пле
нум Томского обкома КПСС поставил 
перед нефтяниками и строителями еще 
одну очень серьезную задачу: необхо
димо четко определиться, как, ка
кими силами .вести комплексное обуст
ройство месторождений цри наимень
ших затратах.

Одним из путей снижения затрат яв
ляется внедрение поточных и блочно- 
комплексных методов строительства. 
Объединение «Томскнефть» стремится 
как 'можно шире использовать эти ме
тоды. Однако далеко не все у нас полу
чается так, как хотелось бы. Еще слиш
ком малы мощности заводов—изготови
телей блоков, особенно блоков «север
ного» исполнения. Выход здесь видит
ся нетривиальный: вместо того, чтобы 
уповать на сознательность дальних по
ставщиков, надо всерьез рассмотреть 
вопрос о сооружении завода по_ изго
товлению блочного нефтяного оборудо
вания непосредственно. в Томске. Этот 
вопрос имеет еще большую значи
мость, если учесть перспективы разви
тия нефтедобывающей промышленно
сти на востоке страны.

Значительного экономического эффек
та мы ожидаем от реализации научно- 
технических программ, разработанных 
совместно с «Томскнефтью» научно-ис
следовательскими институтами и вуза
ми Томска, учреждениями СО АН 
СССР. Только от внедрения новых 
средств повышения нефтеотдачи пла
ста, предлагаемых Институтом химии 
нефти, предполагается рост добычи на 
3—-5 процентов, что по объему допол
нительной продукции равноценно вво
ду в эксплуатацию такого месторожде
ния, как Малореченгакое.

Обширны возможности для внедре
ния в производственные процессы раз
личного типа приборов контроля, регу
лирования и управления, которые мо
гут разработать специально для ^неф
тяников Томский политехнический ин
ститут, НИИ ЭИ, ТИАСУР и другие на
учные организации областного центра.

Глубже следует подходить и к так
тике отработки месторождений. Речь 
идет о вахтовом методе, для оценки 
масштабов которого достаточно оказать, 
что семь из десяти ньше эксплуатиру
емых месторождений обслуживаются 
вахтовиками. Еще больше возрастет 
удельный вес метода в двенадцатой пя
тилетке, При этом необходимо помнить:

. вахта — это не самоцель. Это лишь 
необходимая мера для ускорения раз
работки дальних площадей. Исходя из 
этого положения, надо сделать ставку 
на минимальные затраты живого тру
да при сооружении вахтовых посел
ков, как можно быстрее переориенти
роваться на строительство в модульном 
исполнении. Вахтовый метод, развива
ющийся сейчас во многом на инициа
тивной основе, должен быть четко упо
рядочен нормативными документами. 
Пусть этот вопрос находится в 'значи
тельной степени в компетенции выше
стоящих ведомств, но томские нефтя
ники должны быть пионерами его ре
шения.
, Цу а первым вкладом в наши буду
щие успехи станет полумиллионная с 
начала пятилетки сверхплановая тонна 
нефти, которую мы добудем к 68-й го
довщине Октября. Это будет означать, 
что к  съезду партии томские нефтяни
ки подошли с полным пониманием 
стоящих перед ними задач.

В Кировском районе —■ 13 
микрорайонов, в каждом 
из которых создан совет, 
осуществляющий работу по 
месту жительства. Деятель
ность советов находится под 
постоянным контролем 

Вчера комиссия райкома 
КПСС побывала в микро
районе мединститута. Ос
мотрены агитплощадки, про
анализирована их работа и 
совета микрорайона в целом. 
Особое внимание обращено 
на связь совета с домовыми 
комитетами. Ведь от их ак
тивности зависит многое, в

том числе и организация 
отдыха трудящихся, и Об
разцовое состояние домов. В 
адрес руководителей совета 
микрорайона, его секций 
высказано немало критиче
ских замечаний. Оказана 
также методическая по
мощь, даны рекомендации 
по изменению дел к лучше
му.

Такие собеседования прой
дут и в других советах 
микрорайонов. Будет обоб
щен опыт лучших. А в на
чале следующего года в рай
оне намечено провести кон
ференцию по работе по ме
сту жительства.

* * *
В промышленно-транспорт

ном отделе Ленинского рай

кома партии обсуждены ре
комендации совета директо
ров промышленных предпри
ятий по ускорению научно- 
технического прогресса. Осо
бенно плодотворным на идеи 
было последнее заседание 
совета, где с сообщениями 
выступили проректор ТПИ 
по науке профессор Ю. П. 
Похолков, директора заво
дов. Вносились предложе
ния по переподготовке руко
водящих кадров, кооперации 
ученых и производства, по
вышению уровня механиза
ции и автоматизации пред
приятий.

Рекомендации совета будут 
вынесены на собрание пар
тийно-хозяйственного акти
ва района.

Слово — победителям

Никогда не работали 
т а к  д р у ж н о

Шегарский район уже дважды i— по итогам второй и 
третьей недель ударного .месячника — назывался в .чис
ле победителей областного соревнования на заготовке 
кормов. (Он достигает первого июльского рубежа — (по 10 
центнеров (кормовых единиц на условную голову {скота. 
Этот (факт но ; просьбе редакции комментирует первый 
секретарь (райкома КПСС Д. П. (МАСАЛЫКИН:

— Что хочу сказать в. первую очередь: еще никогда 
шегарцы не работали так дружно на дугах, никогда не 
было столько заготовлено сена. Если в прошлом году на 
23 июля было в скирдах 2.770 тонн сена, то нынче — 
уже 6.700 тонн. Больше прошлогоднего почти в два с 
половиной раза. А через день-два будет уже, 9.000 тонн.

— Очень важно отметить и такой факт, — продол
жал Алексей Павлович, — половина сена заготовлена 
методом активного вентилирования. Если в прежние го
ды таким образом запасали сено только колхоз «Гигант» 
да совхоз «Советский», то нынче — и «Шегарский», и 
«Рассвет», и «Юбилейный», и другие хозяйства. Причем, 
как правило, делается это на самом высоком уровне ка
чества. В совхозе «Шегарский»^ например, скирды стоят, 
как ангары. Любо посмотреть.

А возьмем колхоз «Юбилейный». Он уже запас 1.100 
тонн сена. Никогда этого корма столько не было. В луч
шем случае удавалось сделать половину. Но, конечно, 
помогли и помогают коллективы райцентра. В прошлое 
воскресенье в этом хозяйстве окошенная трава лежала 
в валках на большой площади. Надо немедленно скир
довать! А сил у колхоза не хватает. Райком партии об
ратился с просьбой помочь к районному отделу милиции 
и райсельхозхимии. И они откликнулись. Работники .ми
лиции поставили в воскресенье в стога 40 тонн сена, а 
на другой день агрохимики — еще 60 тонн.

Так же напористо идет работа на лугах и других хо
зяйств. Колхоз имени XXIV съезда КПСС заготовил на 
условную голову скота уже по 11,6 центнера кормовых 
единиц. По сути выполнил задание ударного месячника. 
Больше 10 центнеров кормоединиц запасено и в совхозе 
«Шегарский». Этого рубежа достигают совхоз «Совет
ский», колхозы «Гигант», «Рассвет», «Юбилейный». Па
раллельно со скирдованием сена продолжаются и заго
товка сенажа, и производство травяной муки.

— Но. продолжая заготовку кормов ударными темпа
ми, — сказал А. П. Масалыкин, — район вплотную го
товится к жатве хлебов. Думаю, что с 5 августа нач
нем косить озимую рожь. Сейчас завершается комплек
тование комбайновых отрядов и звеньев, привлекаем к 
этому и механизаторов из райцентра.

ШЕГАРСКИЙ РАЙОН: ЗАДАНИЕ МЕСЯЧНИКА-ДОСРОЧНО
Есть по 10 центнеров кормовых единиц на условную голову скота!

НА СНИМКАХ: механизатор А. М. 
Киреев работает На .«КСК-100», он еже

дневно перевыполняет сменное задание; 
косовица (трав в разгаре.

Фото Н. Потапова.
Совхоз «Шегарский».

Д Н Е В Н И К  С Т Р А Д Ы
Н А  Л У Г А Х

По оперативным данным 
на вчерашний день, в обла
сти заготовлено по 4,7 цент
нера кормовых единиц на 
условную голову скота. За
дание по заготовке сена 
выполнено На 31 процент, 
сенажа — на 57, травяной 
муки— на 21. Травы окоше
ны почти на 40 процентах 
площадей.

В областном соревновании 
лидирующее положение по- 
прежнему занимают Шегар- 
окий, Томский и Кожевни- 
ковский районы. Сена всех 
больше запасли томичи —73 
процента задания. За ними 
по этому показателю следу
ют шегарцы (65) и асинов- 
цы (54).

Более производительно ра
ботают агрегаты по приго
товлению травяной муки в 
Первомайском и Кривоше- 
иноком районах (выработка 
на условный АВМ—соответ
ственно 205 и 186 тонн). А 
больше всех витаминных 
кормов приготовили асинов- 
цы — 33 процента.

НА Д О Й К А Х
Не опадает напряжение 

страды и у животноводов. 
Суточный надой от коровы 
по области с о с т а в л я е т  
9,8 килограмма молока, что 
на 200 граммов больше про
шлогоднего. Самой высокой 
продуктивности (10,9 кило
грамма) добиваются чаин- 
цы. Второй результат у пер-

вомайцев — 10,8. За ними 
следуют томичи, которые 
получают в день от коровы 
по 10,4 килограмма, превы
шают прошлогодний уровень 
на 700 граммов молока. По 
10 и более килограммов мо
лока ежесуточно подучают 
от коровы также в хозяйст
вах Молчановского, Колпа- 
шевского, Кривошеинокого, 
Аоиновского и Зырянского 
районов. Но если в четырех 
из этих районов надои с 
прибавкой, то в Кривошеин- 
оком сохраняется хотя и 
небольшой (0,1), но минус.

Ниже прошлогоднего су
точные надой в Бакчароком, 
Верхнекетском, Каргасок- 
ском, Парабельоком, Тегулъ- 
детском и Шегарском райо
нах.

Народная стройна ------- ------------------------- --------------------

Эх, штаб, штаб...
Вот уже около двух лет трест 

«Томоктрансстрой» возводит боль
ницу для, работников железнодо
рожного узла. Срок немалый, но 
конца строительства пока не вид
но. Пока еще ни на одном корпу
се не завершена кирпичная клад
ка.

Главный инженер треста В. Та- 
рабрин спокоен:

— Этот объект не вводной, и 
внимание к нему немного ослаб
лено. Но со стройки народ не 
снят, работы идут. Руководство 
треста проводит на больнице опе
ративки, помогает стройматериа
лами, техникой.

Найти на стройке тот самый 
народ, о котором говорил В. Та- 
рабрин, нелегко. Да и что там де
лать людям, если нет работы. По
тому что нет кирпича.

Вопросами снабжения стройки 
занимается штаб, в который вхо
дят представители заказчика и

подрядчика. Возглавляет его 
В. Тарабрин. Он, пожалуй, един
ственный, кто верит, что штаб 
продолжает действовать. А вот 
другие штабисты —например, глав
ный врач больницы Н. Кулешин 
и член парткома железнодорож
ного узла П. Недспекин—считают, 
что штаб свою работу прекратил,

— В этом году, — говорит Ни
колай Николаевич, — не было ни 
одного полноценного заседания. 
На них присутствовало по 2—3 
человека, самого председателя не 
было.

Опять же раньше штаб соби
рался на стройке еженедельно: 
проходили по территории, осмат
ривали все хозяйским глазом, ре
шали вопросы на месте. Каждому 
штабисту давались задания, конт
ролировалось их выполнение.

.Строители , полны оптимизма: 
«Одадим в срок». Но вот заказчи
ки сплошь проникнуты пессимиз

мом. Именно те, кому нужна 
больница, и смотрят правде в 
глаза. В этом году должна бьггь 
полностью закончена кирпичная 
кладка, сдан хозяйственный кор
пус. Строители с этим в принци
пе согласны:

— Вот, видите, кладку хоз- 
корпуса мы уже закончили.

Правда, крыши пока нет, да и од
на из стен начала разваливаться. 
Стена в другом корпусе дала осад
ку, по ней прошла трещина. Стро
ительного брака на объекте, хва
тает. Но найти его можно только 
визуально. Нет на стройке жур
нала технического состояния, ку
да заносятся все недостатки. 
Журнал исчез в неизвестном на
правлении. Ходят слухи, что иин 
заинтересовался трест, но это 
только слухи.

Иногда работники треста и на
грянут с проверкой качества ра
бот, И уж товда, как в лихой ка
валерийской атаке, рубят направо 
и налево. Прорабу Е. Остапенко и 
мастеру Л. Орлову — строгий вы
говор! В целях возмещения ущер
ба с Л. Орлова — треть оклада, с 
каменщиков — 40 процентов пре
миальных! Вот такие налеты вме- <1

сто постоянного и строгого конт
роля.

Все строители в один голос 
кричат: нет кирпича. Да, нет.
Но вот вопрос: куда же, он дева
ется? Когда заказчик начинает 
волноваться, звонить во все ин
станции, там с недоумением отве
чают: весь кирпич на больницу 
выдан. Куда же он ушел? Кто 
приделал кирпичу нош? Из поло
женных 150 тысяч штук в месяц 
стройке достается меньше поло
вины. Каменщики фактически не 
работают, а когда есть кирпич, 
его кладут 5—6 человек. На ули
це стоит дорогое оборудование, 
устанавливать его некуда. Надо 
завозить еще, но даже стройпло
щадка не резиновая — свободно
го места больше нет.

Это — стройка сегодня. И есть 
опасение, что такой же она будет 
и завтра. По сравнению со ста
рой эта больница — сказка. На 
175 коек, в комплексе с поликли
никой на 200 посещений. И, меж
ду прочим, она будет обслуживать 
и работников «Томоктрансстроя», 
которые с такой «заботой» ее 
строят.

О. ЕФРЕМОВА.

Хроника наступления на пьянство

ТОМИЧИ довольны
После выступления газеты закрыт

-Лестница ведет 
(вниз, и через минуту 
с шумного проспекта 
попадаешь в мягкий 
полумрак и тишину. 
Веселыми группами в 
это кафе бегут дети. 
Они первыми узнали 
о перемене: на месте 
бывшего пивбара на 
проспекте Ленина по
явилось кафе-мороже
ное. Мороженое с шо
коладом, с сиропом, с 
орехами, соки, кофе. 
Лакомки довольны!

Сейчас трудно пред
ставить, что совсем 
недавно — об этом 
первого июня писала

газета — посетителя
ми помещения были в 
основном выпивохи. 
Не изменился интерь
ер: те же, панели, под
свечники, но насколь
ко уютнее чувствуешь 
себя, когда не видишь 
перед глазами подвы
пивших бездельников, 
корда рядам сидят де
ти, которые под руко
водством ма,м и бабу
шек уплетают за обе 
щеки мороженое.

Впрочем, много и 
взрослых посетителей, 
заглянувших на ми
нутку, назначивших 
здесь встречу или

пивной бар
просто решивших от
дохнуть от городской 
суеты.

Неподалеку от меня 
расположились девуш
ки - студентки, при
ехавшие на практику 
в Томок из Краснояр
ского инженерно стро
ительного института,

— В кафе нам очень 
нравится. Мы здесь 
впервые, но обязатель
но придем еще.

Многие гости города 
И томичи уже, стали 
постоянными посетите
лями кафе. Так что 
центральный зал его 
не пустует, А вот два

боковых зала... О них 
разговор особый. С ис
полняющей обязанно
сти директора В. Н. 
Ульяновой, заведую
щей производством 
Г. П. Шишко и дирек
тором треста столовых 
№ 2 Л. И. Кемеров
ской.
. —Конечно, в выруч

ке мы потеряли, — 
рассказывает Ульяно
ва, — но главное сей
час для нас не 
это. Выручка — 
это следствие и куль
туры обслуживания, и 
качества приготовлен
ных блюд, и многого 
другого. Так вот сей

час у нас проблема 
номер один — кадры.

— Как ведите, кафе 
не пустует даже в ут
ренние часы, в будни. 
Про воскресенье, и 
говорить нечего, — 
подхватывает разговор 
Шишко.— Но принять 
гостей мы можем 
только в одном зале. 
На два других не хва
тает официантов.

— Что касается кад
ров, здесь нашему тре
сту нужна помощь,— 
поддерживает коллег 
Немеровская. — При
ходят к нам молодые 
девчата, трудолюби
вые, не, испорченные 
легкими рублями. Сло
вом, есть с кем рабо
тать. Но. вот проходит 
год, два... Смотришь, 
замуж повыходили, 
дети появились, А у

нас — ни квартир, ни 
Яслей. Вот и меняют
ся люди. У треста нет 
надежных шефов, ко
торые помогали бы 
решать многие насущ
ные вопросы. Ведь хо
рошие кадры в тор
говле, особенно1 сейчас, 
при перестройке всей 
нашей работы на но
вый уровень, — это 
первое дело.

Хорошее дело требу
ет продолжения. Си
дят за столами 
уютного кафе счаст
ливые лакомки, но 
даже утром, в будний 
день появляется здесь 
небольшая очередь. А 
рядом — два пустую
щих зала, в которых 
пока некому работать, 
несмотря на чистоту, 
тишину и уют.

Ю. СТРУКОВА.
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Трезвость — норма жизни

Наступление должно нарастать
Идет второй месяц со дня вступления в силу Указов Президиума Верховно

го Совета СССР и Президиума Верховного Совета РСФСР об усилении борь
бы с пьянством и алкоголизмом. Наш корреспондент В. Моисеев беседует с 
заместителем председателя облисполкома А. П. Габрусенко о первых резуль
татах работы по их реализации.

— Анатолий Пантелеевич, на 
последнем едином |политдне один 
из выступавших — рабочий цеха 
централизованного р е м о н т а  
ГРЭС-Н сказал, что теперь у них 
на предприятии не увидишь пья
ного. А если такой смельчак най
дется, то его воспримут как иско
паемое животное. Зал при .этих 
словах одобрительно загудел.

А как идет наступление на пьян
ство в целом по области?

— В делам по области, конечно, 
не такие существенные измене
ния. Искоренение пьянства — де-

. ло длительное, кропотливое, оно 
требует приложении огромных 
усилий. Тем не менее первые ша
ги сделаны. Действительно, на 
улицах, в общественных местах 
и особенно на производстве стало 
меньше пьяных. Это заметили 
трудящиеся — они пишут об этом 
в газетах, говорят на едином ио- 
литдне и сходах. В городе Том
ске за последние два месяца 
почти на 1.000 человек мень
ше, по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года, доставлено 
в медицинский вытрезвитель. За
метно уменьшилось количество 
преступлений, совершенных в не
трезвом состоянии, фактов ху
лиганства. Есть и такие данные: 
в трех проверенных отраслях чис
ло прогулов ,на почве пьянства 
сократилось в июне на 34 процен
та по сравнению с тем же перио
дом прошлого года.

В решении вопросов борьбы с 
пьянством и алкоголизмом высока 
ответственность Советов народ
ных депутатов. Облисполком раз
работал и осуществил ряд орга
низационных, административно- 
правовых и воспитательных мер, 
направленных на решительное 
усиление антиалкогольной борьбы 
и повышение ее эффективности. 
Этому вопросу было уделено серь
езное внимание на II сессии об
ластного Совета 18 июня. На сес
сии мы утвердили мероприятия 
по преодолению пьянства и алко
голизма, приняли решение об ад
министративной ответственности 
граждан за нарушение общест
венного порядка на территории 
Томской области.

19 июня облисполком принял 
решение «О порядке продажи 
спиртных напитков на террито
рии области», которым запретил 
продажу алкогольных напитков 
во всех предприятиях обществен
ного питания (за исключением рес
торана «Север» в Томске и ресто
рана в г. Стрежевом), установил 
единое время продажи спиртных 
напитков с 17 часов и только в 
специализированных магазинах, 
обязал управления торговли, Об
щественного питания, Томсклес- 
урс, урс объединения «Томск
нефть», облпотребсоюз, другие 
торговые системы обеспечить бес
перебойную продажу минераль
ных вод, соков, кваса и других 
безалкогольных напитков во всех 
продовольственных магазинах, 
предприятиях общественного пи
тания, в местах массового отдыха 
трудящихся.

В июце винно-водочных изде
лий в области реализовано на 53 
процента меньше, чем за тот же

период прошлого года, а по Том
ску — на 48 процентов. Водки 
соответственно продано меньше на 
20,5 и 9,2 процента.

— 'Как чувствуют себя торговля 
и общественное питание в новых 
условиях?

— Сначала чувствовалась неко
торая растерянность: как же план 
выполнять без спиртного? Кое-кто 
даже сопротивлялся. Потом нача
ли искать выход, появилось боль
ше творчества, инициативы. Пред
приятия Общественного питания, 
например, в июне выпустили на 
100 тысяч рублей больше собст
венной продукции, чем в июне 
прошлого года. За счет улучшения 
розничной торговли на 130 тысяч 
рублей больше реализовано про
дуктов питания, соков и т. д. 
Идет перестройка всей системы 
производства, доставки и продажи 
напитков, мороженого и других 
продуктов. Заводу торгового обо
рудования дано задание изгото
вить киоски для уличной прода
жи безалкогольных напитков.

Конечно, это только первые ша
ги, и работа предстоит еще боль
шая и упорная. Но назад мы не 
повернем. Это решение твердое и 
окончательное.

— Активизировали свою работу 
не только работники торговли и 
общественного питания...

— Разумеется. В реализацию 
принятых решений включились 
управление культуры, отдел здра
воохранения, комитет по физиче
ской культуре и спорту, другие 
отделы и управления- облисполко
ма, депутатский актив, комиссии, 
общественные организации.

Перестраивается работа учреж
дений культуры, более интерес
ным становится ее содержание. 
Принципиально изменилась систе
ма планирования мероприятий в 
клубах. Если раньше план состав
лялся лишь на праздничные дни, 
теперь — на каждый день. На 
глазах меняется характер самих 
мероприятий: теперь они, безу
словно, безалкогольные, рассчита
ны на различные возрастные груп
пы населения.

Появились новые формы содру
жества, допустим, кафе и ресто
ранов с учреждениями культуры.
В ресторане «Темь», кафе «От
дых» и «Кавказ», например, под
готовлена серия молодежных про
грамм — танцевально-игровых, 
музыкальных, встречи с писателя
ми, артистами. Внедряются новые 
обряды.

Интересные вечера для различ
ных категорий трудящихся про
шли в клубах шпалопропиточного 
завода, ГРЭС-П и других. Главное 
теперь — закрепить этот опыт, 
расширить его (село пока отстает 
от города), не остановиться на до
стигнутом, подключить к этой ра
боте более широкие круги творче
ской, научной, педагогической, ме
дицинской интеллигенции.

Третий год подряд мы проводим 
областные сельские игры «Стади
он для всех». Складывается инте
ресный томский опыт: район, где 
проходили очередные игры, полу
чает материальную базу для раз
вития физкультуры и спорта, ко
торая будет служить многие годы.

Следующие игры в городе Асине 
мы хотим соединить с большой 
культурной программой, чтобы 
вместе со спортсменами на празд
ник приехали лучшие коллективы 
сельской художественной самодея
тельности. Соответственно надо 
готовить и сооружения — теперь 
уже культурно-спортивного комп
лекса.

'Больше внимания облисполком 
стал уделять развитию семейного 
отдыха, садоводству и огородниче
ству. Определены новые террито
рии под садовые участки — в рай
оне 41-го километра по дороге на 
Тайгу, в районах аэропорта, Лос
кутова и в сторону Асина — в 
районе села Малиновка. Отведено 
достаточно площадей, чтобы все 
заявки на садовые участки в бли
жайшие годы были удовлетворе
ны. Облплан разрабатывает меры 
по расширению производства все
го необходимого для строительства 
домиков с доставкой на садовый 
участок.

Намного слаженнее стало взаи
модействие органов внутренних 
дел, народных судов с обществен-' 
ными формированиями — ДНД, 
пунктами охраны порядка, това
рищескими судами, депутатским 
активом. Это сразу отразилось на 
статистике. Только в Томске в 
мае и июне с участием общест
венности выявлено 228 тунеядцев, 
36 бродяг, более 2,5 тысячи нару
шителей трудовой дисциплины, что 
значительно больше, чем в пред
шествующий период. В ряде рай
онов в 5—10 раз больше выявлено 
лиц, занимающихся самогоноваре
нием. Возросло число задержан
ных водителей за управление 
транспортом в нетрезвом состоя
нии, больше стало выявляться 
фактов нарушения правил торгов
ли спиртным, привлекаться к от
ветственности за появление в не
трезвом виде на производстве.

Чаще стали применяться меры 
Общественного воздействия, в том 
числе дополнительные — умень
шение отпусков, лишение надба
вок за выслугу лет, премий, сни
жение классности. Увеличилась 
число руководителей, привлечен
ных к ответственности за необею- 
печение трудовой дисциплины, 
примиренческое отношение к фак
там пьянства работников.

— Несколько слов о нарколо
гической службе.

— М ы с т а в и м  п е р е д  со
бою з а д а ч у  в ы я в и т ь  в с е х  
да единого пьяниц и ал
коголиков, поставить их на учет 
и работать с ними. Для этото на 
предприятиях уже есть 15 нарко
логических кабинетов, будем уве
личивать их число.

В Сибиряком филиале Всесоюз
ного научного центра психическо
го здоровья АМН СССР создан 
стационар на 100 мест для лече
ния от алкоголя. Открыт кабинет 
для лечения от этото заболевания 
подростков.

— Что нового в работе комиссий 
по борьбе с пьянством?

— Главная причина алкогольной 
распущенности — терпимость к 
этому явлению в трудовых кол
лективах. 31 мая мы провели об

ластной семинар председателей го
родских и районных комиссий — 
по борьбе с пьянством, админи
стративных и по делам несовер
шеннолетних. Нацелили их на 
конкретную работу в коллективах 
на основе оперативного и пер
спективного планирования, науч
ного подхода, в тесном содружест
ве с другими организациями, при
званными противостоять пьянству. 
Я считаю принципиально важным 
такой момент: областная комиссия 
по борьбе с пьянством изменила 
стиль своей работы. Основной 
упор мы делаем теперь на оказа
ние помощи районным комиссиям. 
Теперь мы не вызываем к себе 
для_ отчета, а сами едем на места, 
чтобы советом и делам помочь 
Двинуть дело 'вперед. В эти дни 
на предприятиях создано немало 
новых комиссий.

— Каковы перспективы в на- • 
ступлении |на пьянство?

— В ходе обсуждения решений 
партии и правительства трудящи
еся не только поддержали их, но 
и привели дополнительные аргу
менты и соображения, внесли но
вые предложения. Так, например, 
предлагается навести строгий учет 
тунеядцев, алкоголиков, в том чис
ле «тихих» тунеядцев, не ожидая, 
когда они совершат правонаруше
ния. Сократить сроки устройства 
их на работу до 3 месяцев. 
Упростить процедуры выселения 
пьяниц по причине невозможного 
совместного проживания. Лечить 
лиц, получивших травму на почве 
пьянства, только за их счет. Со
брать завсегдатаев (алкоголиков, 
тунеядцев) винных магазинов и в 
административном порядке на
править их на общественно полез
ные работы. Среди этих завсегда
таев предлагают выделять людей, 
имеющих права вождения тран
спортных средств, охотников, име
ющих право на огнестрельное 
оружие, и ограничивать их в этих 
правах. Очень правильные, на мой 
взгляд, предложения, и мы долж
ны их учитывать в своей работе.

Надо серьезно заняться изуче
нием состава очереди за спиртны
ми напитками и активно воздей
ствовать на нее, подключая к этой 
работе не только советский актив, 
но и различные общественные 
формирования, сами трудовые 
коллективы. И тогда никаких раз
говоров о том, что без водки мы 
не проживем, не будет.

Многие 'Проблемы отпадают в 
короткие сроки, стоит только 
взяться за дело поннастоящему. 
Каждый год, например, мы стал
кивались с проблемой кваса. 
Столкнулись с нею и в начале ны
нешнего лета. Приняли меры—и, 
пожалуйста, сегодня уже не 40, 
как в июне, а 90 бочек кваса идет 
в торговлю.

Или другой пример. На массо
вых мероприятиях в День совет
ской молодежи в Томске невоз
можно было купить стакан воды 
— о чем на бюро горкома партии 
и заседании облисполкома шел 
серьезный разговор с оргвывода
ми. Помогло. На областных сель
ских играх в Бакчаре торговля 
сработала отлично. Были соки, 
прохладительные напитки, выпеч
ка. Все остались довольны. Два 
дня я там был и ни одного пья
ного не встретил.

Короче говоря, для искоренения 
пьянства у нас есть все возмож
ности. И мы добьемся этого, объ
единив усилия всех предприятий, 
всех организаций, всего населе
ния нашей области.

Сколько помощников у райкома
Понятие «выборный актив 

района» обширно. Это не 
только члены районного ко
митета, но и секретари пер
вичных партийных, профсо
юзных комитетов. Все ли 
энергично работают, или 
кое-кто лишь представитель
ствует на собраниях, плену

мах, конференциях? Об 
этом шла речь на партий
ном собрании коммунистов 
аппарата Октябрьского рай
кома КПОС г. Томска. О 
работе с выборным активом 
отчитывались заведующие 
отделами — организацион
ным, пропаганды и агита

ции, промышленно - тран
спортным.

Во всех выступлениях 
коммунисты обращались к 
предстоящей отчетно-выбор
ной кампании. Подчеркива
ли: стабильность кадров
должна сочетаться с требо
ваниями развития научно-

технического прогресса. В 
выборном активе должны 
быть ведущие специалисты 
предприятий, ученые, рабо
чие, продолжающие обуче
ние в высших учебных за
ведениях. От сотрудников 
названных отделов комму
нисты потребовали улуч
шить индивидуальную рабо
ту с выборным активом, 
внедрять так называемые

активные формы обучения. 
Собрание решило, что сот
рудники аппарата райкома 
должны постоянно высту
пать в первичных парторга
низациях с информациями 
о работе райкома партии, о 
там, как выполняются ре
шения, принятые на конфе
ренции, пленумах, в ходе 
отчетно - выборных собра-

В лабораториях ученых

С О З Д А Е Т С Я  Н О В О Е
Институт прикладной математики и механики при 

Томском университете активно внедряет научно-иссле
довательские работы |в производство.

Многое делается по порошковой технологии, техноло
гическому горению, универсальной системе автоматиза
ции моделирования «Марс». (Внедренные (разработки за
щищены авторскими свидетельствами и дают высокий 
экономический эффект.

В 1984 году ,в институте получено 30 авторских (свиде
тельств, подано 60 заявок на изобретения и 47 рациона
лизаторских предложений, 12 изобретений внедрены в 
производство. Итогом стало присуждение институту 
первого места )по изобретательской и рационализаторской 
работе среди '.аналогичных институтов города Томска.

НА СНИМКАХ: ,за обсуждением проекта новой уста
новки, предназначенной Для /опытного участка ГЛЗ-5, .со
трудники отдела прикладной аэромеханики НИН (Юрий 
Александрович ,Бирюков .и Александр Тихонович Росляк, 
которые являются авторами более 20 изобретений в об
ласти Порошковой технологии; ответственный исполни
тель разработки заведующий сектором автоматизации 
моделирования Вячеслав Михайлович Дмитриев.

Фото Н. Потапова.
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ИСПЫТАНИЕ МУЖЕСТВО
БАКЧАР: ОПИРАЯСЬ НА ПОМОЩЬ ОБЛАСТИ, САМИМ ВЫВОДИТЬ РАЙОН ИЗ ОТСТАЮЩИХ

2 .  О б н о в л е н и е
У т р о  руководители райо

на 'В июне и июле встреча
ли на стадионе. Здесь дол
жны были состояться (и со
стоялись) областные сель
ские лешие игры. Но почти 
все надо было сделать за
ново: и ограду, и волейболь
ные площадки, и футболь
ное поле, и тир, и вышку 
для комментаторов, и киос
ки у входа.. Стадион стал 
поистине народной строй
кой, за которую бакчарцы, 
вынырнув из ненастья, взя
лись неистово.

— Эта стройка для нас 
престижна, — говорили тог
да в райкоме партии. — 
Люди идут по улицам и ра
дуются: строится Бакчар!.. 
Хотя мы, наверное, могли 
бы и отказаться от этой 
стройки. Учитывая наше по
ложение, нас бы поняли... 
Но стадион прежде всего 
нужен самому Бакчару. Он 
сплотил людей, стал симво
лом преодоления труднос
тей.

Это так, И сельские, игры 
благодаря во . многом хоро
шо подготовленному стадио
ну прошли в Бакчаре' (по 
отзывам организаторов и 
участников) великолепно. О 
них рассказывало Цент
ральное телевидение в про
грамме «Время».

Стремление к обновлению 
наперекор всем стихийным 
бедствиям — это ли не му

жество! И это ощущается 
повсюду. Видно это и в сов
хозе «Сибирь», который 
уверенно оправился с полу
годовым планом продажи 
молока государству, выпол
нив его на 128 процентов.

— А с  годовым мы спра
вимся за девять месяцев, — 
заявил директор' совхоза 
В. П. Лысых.

Что это, редкостная удача? 
Ведь район  а целом выполнил 
полугодовой план производст
ва молока всего на 86 процен
тов, потеряв за  этот срок от 
каждой коровы То 189 кило
граммов. Да и (сейчас суточная 
продуктивность ниж е прош ло
годней н а  600—700 граммов. .И 
вдруг — такой  успех! Однако 
на язы ке  зоотехников все ло
гично: за  последние три года 
в хозяйстве (не без помощи 
спецхоэа «Богатыревский») об
новили стадо. Теперь от до
ярок уж е не услы ш иш ь, что, 
мол, потому и доим плохо, что 
норовы плохие. Сумели орга
низовать и  растел первотелок. 
Уже ни одна не  идет «в отход». 
Ни одна! Добились и ритмич
ности отелов — круглый год 
с молоком. Му, и, ноиечно, 
нормов достаточно. Значит, мо
жно с  хорош ей отдачей рабо
тать 'и в  банчарсних услови
ях!

На летней дойке удивило 
еще и то, что в начале ию
ля половина опытных доя
рок и скотников была в от
пуске. Их заменили школь
ники, объединенные в про
изводственную бригаду и 
работающие на подряде.

— Ребята трудятся на со
весть, — говорила зоотех
ник-селекционер 3. И. Огри-

вунова. — Наташа Ештоко- 
ва надоила от коров своей 
группы на сорок килограм
мов больше, чем в среднем 
по ферме. А Лариса Бары
кова занимала первое мес
то по району. Наши опыт
нейшие доярки Мария Не- 
род и Татьяна Михашьченко 
просто в восторге от дев
чат!

Действительно,, есть чему 
подивиться. На летней пло
щадке, добела выскоблен 
настил, на котором стоят во 
время дойки коровы из 
группы Наташи Ештаковой. 
В иной квартире нет такой 
чистоты. А в центре обще
ственно-политической рабо
ты школьник-пастух Саша 
Мерзляков с достоинством 
рассказывал директору сов
хоза, что он не только ка
тается на лошадях за коро
вами по па'Стбищу, но и по
могает ветработникам про
водить санитарную обработ
ку животных, делать.при
вивки.

— Давай заканчивай шко
лу, — говорил ему дирек
тор, — и мы пошлем, тебя 
хозстипендиатом учиться на 
ветврача.

— Что ж, это можно.
Существенная деталь:

бакчарцы догадались сшить 
для юных доярок и пасту
хов специальную форму, по 
красоте и удобности не ус
тупающую стройотрядов
ской. Но появление молодой 
смены заставило руководи
телей «Сибири» задуматься

и о новых формах органи
зации труда, в частности, о 
внедрении двухсменки

Чего острее всего « е  х в ата 
ет бакчарским  совхозам, так  
это порядка (если иметь в ви
ду благоустройство, ,то не от
личается этим и райцентр). 
Именно беспокойство за «поря
док погнало среди ночи пред
седателя РАПО И. (П. Демчука 
в совхоз «Прогресс» проверять, 
как организовано кормление 
стада. Ф акт налицо: и в час 
ночи в Кормуш ках, что вдоль 
загона, зелен ка  бы ла. Но не
мало ее  бы ла насы пано и по
мимо кормуш ек. 'И вместо то
го, чтобы взять вилы и по
добрать этот  корм из-под ног, 
ночной сторож  А. Т.уев сидел, 
нан ворон на ж ерди, и  рассу
ж дал, что 41 копейка з а  час 
такого сиденья — 'это Для не
го мало.

— Вот ведь один человек 
мажет доброе дело испор
тить, — возмущался Иван 
Петрович после того, как 
заставил сторожа выполнять 
свои прямые обязанности, 
пояснив, что в противном 
случае и 41 копейка для не
го слишком много.

Да, иногда и от одного че
ловека зависит чуть ли не 
все. В совхозе «Бакчарский» 
никто из пастухов, напуган
ных медведями и гнусом, 
не хотел ехать на дальние 
(за 78 километров от Бак- 
чара) выпаса. Тем более 
что никто в «сказки» о том, 
что медведи задирают окот, 
а гнус заедает молодняк 
(отчего, мол, и падеж ве
лик), не верил, а вдобавок 
грозили судам и штрафа
ми. Но пастух Евгений 
Клиндюк ни того, ни друго
го не побоялся Неделями

не бывая дома, он сберег
двести пятьдесят бычков, 
не оставил их на произвол 
судьбы.

Директор совхоза А. А.
Щербаков, восхищаясь по
ступком пастуха,, пообещал 
в знак благодарности отре
монтировать его квартиру. 
Это хорошо. Но жаль,, что 
примеру пастуха не, после
довали специалисты совхо
за, ожидая, когда им вместо 
коня выделят для поездки 
на выпаса трактор или вез
деход, а скот между тем 
нуждался в ветеринарной
п'о,мощи.

С запозданием  н ачали  в этом 
хозяйстве и заготовку кормов, 
приготовление травяной  муки. 
Старший м аш инист АВМ Ва
силий Браж кин нервничал: не 
л ад и лся , пуси  агрегата . И ср а 
зу  масса вопросов: почему
медлили (с заклю чением  дого
вора на подряд? И кого |в не
го, вклю чать? М ашинисты мо
гут обойтись и б ез лиш них 
помощников.

В ясны е днй тиш ина оку
тала и два АВМ совхоза («За
веты Ильича»: бездействовали 
в поле и «КСК-100», и («Вих
ри», и другая техника v— не 
хватало запчастей , заявки  на 
которые были посланы якобы 
еще с осени. ,Но, не надеясь 
на «Сельхозтехнику», совхоз
ные инж енеры  бросились в 
поиск по всей округе...

Это было недели две 
назад. Теперь сенокос в раз- 
гаре. Вспоминая, как мы по 
бездорожью пробирались из 
Высокого, Дра к косарям 
Ивану Авдюшеву, Сергею 
Воетрскнутову, Николаю 
Никуленкину, Александру 
Митьки,ну и другим, не. сра
зу веришь, что эти механи

заторы и их товарищи уже 
поставили в стога более ты
сячи тонн сена. Конечно, 
это благодаря и тем мостам,, 
которые, среди тайги, в бо
лотах возводили совхозные 
дорожники. С толком, ис
пользовали в хозяйстве и 
помощь горожан.

Но сегодняшние труднос
ти Бакчара — не только 
из-за непогоды. Не всегда 
действовали тве|рдо и по
следовательно райком пар
тии, райисполком. . Момен
тами их растерянность пе
редавалась в совхозы, мно
гие из которых к тому же 
возглавили новые руководи
тели.

К чести бакчарцев, они 
не пали духом. И в совхо
зе «Бакчарский»,, и в «Си
бири», и в других хозяйст
вах всерьез говорят о пере
стройке всей хозяйственной, 
социальной и общественной 
жизни. Это вызвано и ре
шениями апрельского Пле
нума ЦК КПСС, и самой 
действительностью. Пред
принимаются реальные ша
ги.

В «Бакчарском»,, близ се
ла Первомайского, за считан
ные дни построена пре
красная откормочная пло
щадка на 500 бычков. С 
ней в совхозе связывают на
дежды продавать скот весом 
по 400—450, а не по 300— 
350 килограммов Организо
вав сразу пять строитель
ных бригад, в этом же хо
зяйстве вплотную взялись

за ремонт и строительство 
жилья. Мечтают — и это 
тоже реально — поставить 
около^ совхозной базы свой 
жилой поселок, -чтобы не. 
терялись люди в райцент
ре. С помощью «Томшпро- 
траноа» намерены проло
жить дорогу на Черный 
Ключ, где, могут пропасть 
обширные поля. Там будет 
построен вахтовый поселок 
со столовой, баней, всем не
обходимым для нормального 
житья и отдыха. Там 'же 
приводятся в порядок ста
рые дома — зачем же им 
пропадать!

Совхоз «Сибирь» тоже 
мечтает раскорчевать и пре
вратить в пашню не одну 
тысячу гектаров около Чу- 
макаевки, где, по словам 
директора В. П. Лысых, жи
вут отличные земледельцы. 
В этом же хозяйстве надо 
реконструировать свиноком
плекс.

Говоря об обновлении зе 
мель, ,не лиш не напомнить, 
что в названном ранее р еш е
нии облисполкома есть 'и  та
кой пункт, где (руководители 
облсельхозуправления, «Союз* 
томекмелиорации», «Томск- 
совхозводстроя» и «Томснгнп- 
проводхоза» обязаны  изучить 
состояние мелиорации в рай
оне. Им, (видимо, предстоит 
трезво  оценить и прежние 
просчеты , из-за которы х д р е
наж ны е системы и в «Сиби
ри», и  в «Богатыревском» не 
смогли сбросить паводковые 
воды, чего от них ждали.

В Бакчарском райкоме |пар- 
тии мне показали и такой до
кумент — категоричную  теле
грамму из треста «Томсксель* 
строй», от А. В. Витмана: 
«Кирпича к ет  и не будет».

Т о м и ч и  

на Б А М е
Нынешний год — пус

ковой для томского уча
стка Байкало-Амурской 
магистрали Усть~:Кут — 
Байкальский тоннель. 
Сейчас здесь полным хо
дом идут работы по элек
трификации тяги (здесь 
пока водят поезда тепло
возы). На магистрали ве
ка трудится большая 
группа сотрудников ин
ститута «Томтипротранс», 
которой руководит глав
ный инженер проекта 
С. М. Теплухин. Большой 
вклад в осуществление 
проекта электрификации 
вносят группа инженера 
архитектурно - строитель
ного отдела Л. С. Левчен
ко, курирующая, в част
ности, возведение тяговой 
подстанции Ния, посто
янно наблюдающая за 
строительствам группа 
рабочего проектирования, 
руководимая Г. П. Нови
ковым, и другие.

Первый участок элект
рифицированной дороги— 
Лена — Киренга должен 
быть сдан в октябре, вто
рой — Киренга — Ниж- 
не-Ангарск — к новому 
году. Темпы работ обе
щают безусловную сдачу 
объектов в срок.

А. СЕРГЕЕВ.

К р и т и к а

реформизма
Новую книгу «Интелли

генция капиталистическо
го общества в концепции 
«демократического социа
лизма» выпустило изда
тельство Томского универ
ситета. Ее автор — кан
дидат философских наук, 
доцент политехнического 
института Л. Г. Антоно
ва—раскрывает несостоя
тельность реформистской 
трактовки роли интелли
генции, ее социального 
положения в капитали
стическом обществе. В 
монографии разоблачают
ся фальсификация бур
жуазными политиками и 
идеологами положения о 
ведущей роли ра(бочего 
класса по отношению к 
интеллигенции в форми
ровании единого антимо
нополистического фран
та, 'ПО П Ы ТКИ  принизить 
роль коммунистических 
партий в формировании 
союза рабочего класса с 
интеллигенцией в борьбе 
за демократию и социа
лизм.

Книга представляет ин
терес для преподавате
лей научного коммуниз
ма, пропагандистов и 
слушателей университе
тов марксизма-лениниз
ма.

Н. ЕГОРОВА.

Вот так  некоторы е областны е 
руководители (разговариваю т с 
райкомом, а  как  они о твеча
ют совхозам!..

Но район все тверже об
ретает уверенность в своих 
силах. Все смелее ведут дело, 
например, молодые директо
ра совхозов «Заветы Ильи
ча» и «Таежный» А. П. Бало
бане® и А. И, 'Токмаков.) Кста
ти, в «Таежном» заготовле
но уже, более 7 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. Это по 
бакчарским условиям, сов
сем неплохо.

— Чтобы выполнить за
дание ударного месячника,
— говорил секретарь райко
ма партии Г. М. Жеилаков,
— нам -надо в пять-шесть 
раз увеличить темпы заго
товки кормов. Травы скоше
ны более чем на пяти ты
сячах гектаров. Чтобы со
брать и заскирдовать их, 
поднимаем на луга все на- 
селение. Будем работать 
всем миром. Иначе; уже 
нельзя.

Что ж, решать свои про
блемы всем миром бакчар
цы умеют. Это они доказа
ли на строительстве, стади
она. Теперь таким стадио
ном должен стать весь рай
он.

...Когда я улетал из Бак- 
чара, над ним вовсю сияло 
солнце. Природа словно воз
награждала бакчарцев за 
мужество, за верность сво
ему краю. И верилось, что 
те времена, когда они пер
выми в области заканчива
ли жатву, когда побежда
ли в областном соревнова
нии, когда к ним из дру
гих районов приезжали за 
передовым опытом, — та
кие времена вернутся! Но 
для этого испытание на му
жество надо выдержать по- 
сибирски, до конца.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

г
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В Ы П У С К  Д В А Д Ц А Т Ь  Ш Е С Т О Й
Самое памятное

На ближних 
п о д с т у п а х  
н п о б е д е

На встречах с молодежью мне часто задают вопрос: 
какие события войны для меня стали самыми памят
ными? И я  всегда отвечаю: заключительная операция 
Велимой Отечественной войны г- Берлинская.

вой...» — в предрассветной 
темноте послышалась лер
монтовское «Бородино» не 
первым куплетом, а ив се
редины. Это Запели самые 
молодые из солдат, а стар
шие подхватили.

Военные специалисты
считают, что за время вой
ны это была самая мощная 
артподготовка по плотности 
огня! И действительно, ког
да мы, пехотинцы, перешли 
Одер, то увидели, что ар
тиллерия сработала «чисто»: 
все, что осталось от враже
ской обороны (а осталось 
почти все), было смешано с 
землей и погребено: лишь 
кое-где из-под земли торча

ПОСЛЁ разгрома врага 
под Варшавой наши 
полки и дивизии с боя

ми стремительно продвига
лись на запад, уничтожая 
технику и жирую силу гит
леровцев. Совершались дли
тельные марши. На сон и 
отдых порой приходилось 
по 3—4 часа в сутки.

К концу марта, 1945 года 
наша дивизия сосредоточи
лась в лесах на подступах 
к Одеру. Началась более 
спокойная служба — уче
ния по преодолению водных 
преград и тактике боя в ус
ловиях большого города. Мы 
не знали замыслов коман
дования, но догадывались, 
чдю предстоит форсировать 
Одер и, возможно, штурмо
вать Берлин.

Штурмовать Берлин! Как 
это было заманчиво и по
четно для воинов, за плеча
ми которых остались тыся
чи километров фронтовых 
дорог!

Чем ближе был конец войт 
ны, тем больше мы думали о 
доме. Но каждый знац, что 
путь домой лежит лишь че
рез Берлин.

Вспомнилось, как четы
рехлетий сын, провожав
ший меня на войну, соско
чил с саней, споткнулся и, 
упав в снежный сугроб, ма
хая ручонкой, кричал: «Па
пка! Скорей убивай прокля
того Гитлера и приезжай 
домой!».

Когда войска стоят на 
месте, обычно бойцы пишут 
письма. Я  мы писали. Зна
ли; тяжело на фронте, не
легко и в тылу. Все муж
ские работы легли на пле
чи женщин, подростков и 
даже детей, дедушек и ба
бушек. Но с фронта и на 
фронт в письмах писали: 
«Все хорошо!». *

По вечерам допоздна раз
говаривали, вспоминали
родные места, свои семьи, 
близких, знакомых. А но
чами слышали непрерыв
ный гул — по дорогам дви

галась боевая техника на 
запад, к Одеру. Нам, дре
мавшим в палатках, все это 
слышалось от земли. Много 
ночей двигалась эта лави
на. В каждом из нас зрела 
и крепла уверенность в ско
рой победе.

Ш АПРЕЛЯ вече
рам в частях и 

. подразделениях 
было сообщено: «Верховный 
Главнокомандующий прика
зал 16 апреля прорвать обо
рону противника на Одере, 
форсировать его на широ
ком фронте, разгромить си
лы врага, в ближайшие дни 
ворваться в  Берлин и за
кончить войну».

Мощное «ура» прокати
лось по лесу. Слова «вор
ваться в Берлин и закон
чить войну» бодрили душу, 
поднимали дух.

Так повелось на фронте, 
что перед наступлением эмо
циональны й настрой подни
мался и каж ды й становился 
немножко поэтом: кто стихи 
деклам ировал, кто напевал 
куплеты , а  то  и  хор  возникал, 
никем н е  руководимый. Р ели  
лирические песни, родивш ие
ся в  войну. Чистили пугови
цы, подшивали белы е подво
ротнички, до блесна драили 
личное оруж ие. Ну, и почти 
все сверты вали треугольники 
писем на родину.

Засы палось трудно: много 
мыслей было в голове. А с до
рог и справа , /и слева (уже не 
было слыш но движ ения. На
стораж иваю щ ая тишина!

Перед, рассветом дрогнула 
земля. Все выскочили из 
палаток. На западе в розо
вом зареве дрожало небо, 
его бороздили разноцветтые 
отблески трассирующих 
снарядов. Орудийный гул 
пер0кагыэащ|ся, . усиливаясь 
то в одном, то в другом на
правлении по фронту. Го
ризонт ярко пламенел над 
лесом. «Это вот стеклянные 
«пушки», которые я видел 
под брезентам», — заметил 
кто-то, говоря с прожекто
рах (о которых потом ста
ло известно всем). А земля 
и небо все содрогались.

«...И залпы тысячи ору
дий слились в протяжный

ли стволы орудии, гусеницы 
танков, другие обломки, 
куски обмундирования.

Так 16 апреля .1945 года 
(как ее видел солдат) _ на
чалась завершающая опера
ция Великой Отечественной 
войны — Берлинская.

На пятый день после про
рыва обороны противника, 
перед штурмом Берлина, в 
частях прошли партийные и 
комсомольские собрания, 
митинги, в ротах и батаре
ях было зачитано обраще
ние Военного совета 1-го Бе
лорусского франта, в кото
ром говорилось:

«...Перед вами, советские 
богаты ри, Берлин. Обрушим 
ж е на врага всю мощь наш ей 
боевой техники, мобилизуем 
всю наш у волю и победе, весь 
разум . Не посрамим солдат
ской чести, чести своего бое
вого знам ени.

На ш турм Берлина!
Вперед к победе!»
Наша 364-я Краснознамен

ная Тосненекая стрелковая 
дивизия 22 апреля 1945 го
да после, упорных уличньгх 
боев Овладела, пригородами 
Берлина Хоэишенхаузек, 
Нойхоэншенхаузен, Виль- 
гелвмсберг и завязала бои 
на восточной окраине сто
лицы фашистского рейха, С 
23 апреля до 2 мая части 
дивизии продвинулись по 
Берлину до 10 километров, 
заняв 48 кварталов, два за- 

' вонских района и два двух
этажных бункера.

БЕРЛИН пал. Совет
ские солдаты похоро
нили - войну там, от

куда она пришла. И тем, 
кто грезит новой войной, не 
следует забывать об этом. 
Советский народ никогда ни 
перед, кем не склон,ял голо
вы. Мы, ветераны войны, на 
встречах с молодежью, 
вспоминая былые, схватки 
на полях сражений, нака
зываем новому поколению 
свято беречь мир, зорко 
стоять на страже рубежей 
любимой Родины, крепить 
трудом ее могущество,

Г. СУХУШИН, 
участник штурма Берли

на.

Рассказало
фронтовое
письмо

ПОЕДИНОК  
С ТАНКАМИ
Яркий подвиг совершил на 

фронте сибиряк Валентин 
Афанасьевич Подневич, вос
питанник Томского артилле
рийского училища. Об этом 
рассказало фронтовое пись 
мо, отправленное По пору
чению бойцов командиром 
части любимой девушке ге
роя, учительнице 50-й шко
лы г. Новосибирска. Вот оно: 

«Здравствуйте, Нина Дмит
риевна!

Шлю вам боевой привет и 
ж елаю  больш их успехов в ж и з
ни и работе. Тяжело мне пи
сать это письмо, но я шишу 
его и долж ен сказать , что в 
наш их боевых рядах  не стало 
энергичного, смелого команди-

&а Валентина А ф анасьевича.
се мы переж иваем  большое 

горе. Он — ваш друг детства, 
а  наш славны й товарищ  и 
боевой командир. Это горе мы 
разделяем  вместе.

Тяжело вспоминать об этой 
потере и смириться с тем, что 
среди нас не стало Валентина 
А ф анасьевича, в котором бы 
ли воплощены зам ечательны е 
черты  ком андира, товарищ а и 
воспитателя. Сколько в нем 
было энергии, силы  волн, 
ж изни , любви я  Родине к  не
нависти к врагам! Этого изме
рить ничем нельзя.

4 декаб ря  1943 года в боях 
за  один город он со своей ба
тареей  уничтожил 11 [враже
ских танков, два «Ф ердинан
да» до 200 человек солдат и 
офицеров, а  воаг все шел в 
атаку...

Когда кончились снаряды  на 
батарее, он поднялся в  атаку  
на танки [врага с  крином «ура», 
увлекая за  собой всех [своих 
бойцов и командиров. Проти
вотанковой - гранатой он под
бил враж еский танк, но сам 
в эту  минуту был тяж ело р а
нен, и нем цы  окруж или его. 
Тогда он стал расстреливать 
их в упор из пистолета. А 
чтобы не попасть в  страш ны й 
плен врага, последней [пулей 
застрелил себя.

Пусть знаю т ваши ученики 
из 50-й ш колы, что товарищ  
Подневич умел героически 
бить врага и героически по
гиб.

Вы должны гордиться, что он 
высоко нес имя героя-сибиря- 
на. Мы, его  боевы е др у зья , на
всегда ^сохраним о нем пам ять 
в  своих сердцах  и, пока 
работаю т наши руки , будем 
м стить за  этого славного бое
вого товарищ а.

Капитан Васнев». 
...Тело погибшего героя 

несколько дней находилось 
на территории,, занятой гит
леровцами. Но артиллери
сты отбили его и похорони
ли в Черкассах, в городе, в 
бою за который он отдал свою 
жизнь. Посмертно ему было 
присвоено звание Героя Со
ветского Союза.

В. РОЖИНЦЕВ.

В ,1982 году дане пришлось посетить город Горно-Ал
тайск, что в Алтайском крае. На городской .площади на 
гранитной стеле среди других имен погибших защитни
ков Родины увидел я  имя лейтенанта Ильи Шуклина. 
Есть и школа К» 6 в этом городе — имени Героя Совет
ского Союза гвардии старшего лейтенанта Шуклина 
Ильи Захаровича. Удалось встретиться с отцом героя — 
Захаром Ильичом — ему .тогда уже было 82 года. Вы
ступил я в школе на утренней линейке, рассказал о ге
роических подвигах их земляка, моего друга и товари
ща по оружию в те далекие военные годы.

В год сорокалетия великой Победы считаю своим дол
гом поведать о своем друге, с которым делил фронтовые 
радости, успехи и горе .неудач. Рядом с ним был во 
всех боях,

довела по всем правилам, 
как было приказано, боевые, 
порядки.

‘Мощные удары врага во
ины сибирской дивизии вы
держали и устояли на за
нимаемых рубежах. Но про
тивник обошел дивизию с 
флангов и продвинулся да
леко на восток. Нам приш
лось с боями, сокрушая по 
пути вражеские заслоны, 
выходить из окружения. И 
вышли. Организованно, на
неся противнику большие 
потери в живой силе и 
технике.

Слово
о боевом друге Б о й
лейтенанта
Ш у к л и н а

Д Е С Я Т И  КЛАССНИКИ 
выпуска1 1941 года, 
стали мы в июне, 1941 

> года курсантами Томского 
артиллерийского .училища. 
Потекли др предела напря
женные дни учебы. Пере
правы через Том:ь вплавь в 
одежде с карабином через 
плечо, подоткнутыми под 
ремень сапогами головками 
вверх, голенищами вниз. 
Тренажи с приемами шты
кового боя, стрельбами, пе
реходами, .маршами в зной 
и жару.

Там, где теперь Мемориал 
боевой и трудовой славы, 
на тогдашней забытой, ка
залось, окраине, были на
ши огневые позиции с на
стоящими гаубицами и 
пушками, а у обрыва реки 
—■ наблюдательные пункты. 
Мишенное поле — в излучи
не, реки на левом берегу, — 
там рвались снаряды.

Сводки с фронтов нагне
тали лютую ненависть к  
врагу, вызывали стремле
ние поскорее закончить уче
бу — и в  бой.

И это время пришло. Од
нажды после вечерней по
верки объявили, кому не
медленно прибыть в акто
вый зал. Было это в первой 
декаде декабря.

Се сцены нам объявили: 
— Вы л  сегодняш него дня 

не курсанты» * лейтенанты! 
За  ночь пед «обмундироваться 
и утром бы ть в войсковых 
частях...

Нас с Ш укянным, а  такж е 
" Ивана Ивченко, Бориса Лоба- 

ху, Павла К уприянова, Петра 
З ам араева , Ивана Зеленухнна, 
братьев М альцевых, А лександ
ра Измайлова, Ивана Тетере
вятников» к других направи
ли ш 820=й арткллерниеннй 
полк форм ировавш ейся в 
Томске 284-й стрелковой ди
визии.

Заееь м ы  учили подчинен
ных и сами учились у  поню
хавш их пороху командиров.

Боевых орудий в полку не 
было. Только несколько учеб
ных. Правда, иногда привози
ли боевы е гаубицы  и пуш ки 
из артучилищ а. Это все, на 
чем нам приходилось учиться.

Наконец был получен 
приказ о погрузке в эшело
ны, и замелькали сибирские, 
таежные просторы, бескрай
ние Барабинские степи, се
дой батюшка- Урал. Все бли
же и ближе, навстречу вой
не...

К ОГДА мы выгрузились 
в назначенном месте, 
,у платформ стояли 

новенькие, пахнущие завод
ской краской пушки и гау
бицы. Скоро увидели1 мы и 
настоящий передний край. 
Много раз приходилось ме
нять и снова оборудовать 
боевые рубежи обороны: 
ожидалось летнее наступле
ние врага.

Мы с Шуклиным были в 
первом дивизионе, командо
вал которым бывший ко
мандир батареи Томского 
артиллерийского училища 
капитан Николай Абрамов.

Очередной рубеж обороны 
дивизия заняла западнее 
станции К эсторн ая, Обору-

У населенных пунктов Ле- 
рекоповка и Озерки мы 
снова заняли оборону, от
ражая бешеный натиск 
врага:.

Противник атаковал нас 
непрерывно. Волнами бом
била наши боевые порядки 
вражеская авиация, не да
вала поднять головы артил
лерия. После, такой «обра
ботки» шли в атаку пехота 
и танки.

В исправности в полку 
«сталось пять пушек и од
на гаубица. Недостатка в 
боеприпасах не было — ими 
завалили все наши поре
девшие огневые позиции. 
Бо второй батарее лейте
нанта Шуклина могла вести 
огонь всего одна пушка. 
Командиром ее расчета, был 
сержант Акиншин.

ШУКЛИН выбрал место 
для огневой позиции 
на гребне высотки, с 

которой просматривалась 
местность на 3—4 километ
ра. Вдали появились не
мецкие тайки. Шуклин на
считал три, потом еще пять, 
потом, еще и еще. Всего 
примерно в четырех кило

метрах шло около 30 тан
ков.

Огонь на таком расстоя
нии малоэффективен. Ре
шено было подождать, когда 
танки подойдут поближе.

Вот уже расстояние со
кратилось до полутора-двух 
километров. Последовала 
команда: «Огонь!» После
первых выстрелов запылал 
один, затем второй танк го
ловной группы, третий 
скрылся в лощине.

Наводчик младший серж ант 
Ромашов быстро и точно н а 
водил орудие в цель. Из сле
дую щ ей группы  в четы ре 
танка было подбито два. Про
тивник обнаруж ил пуш ку и 
повел ответны й огонь. Неко
торые снаряды  рвались вбли
зи орудия. Но оно продолж а
ло стрелять. Подбит ещ е един 
танк. Расчет вручную  отна- 
тил пуш ку назад  за  гребень 
высотки, потом на полсотни 
метров влево, и снова орудие 
заговорило.

Танки врага упорно р в а 
лись вперед, но ещ е две м а
ш ины с крестам и на бортах 
зам ерли на месте. Снова сме
нена огневая, и снова метние 
вы стрелы . Теперь артиллерис
ты вели огонь на 600—800 
метров, и почти каж ды й сна
ряд попадал в цель. Остано
вились ещ е два  танка. Но 
враж еские снаряды  опять ста
ли рваться  вблизи пушии. Ра
нен наводчик младш ий сер
ж ант  Ромашов. Ранены  уста
новщ ик Шлонов и зар яж аю 
щий Панин, номандир взвода 
лейтенант Мальцев.

Тракторист Осадчий по 
приказу Шукшина напрямую 
по полю сумел быстро съез
дить за боеприпасами и то
же, был, тяжело ранен.

Перекатить пушку на но
вую огневую позицию ос
тавшемуся расчету было 
непосильно, и командир' ба> 
тареи сел за рычаги трак
тора. Орудие мгновенно 
подцепили, лощиной пере
везли на другое место. Ра
нен командир орудия сер
жант Акиншин. Теперь 
только сам командир бата
реи управлял огнем. Став
ший У прицела красноар
меец Каюмор быстро .— за 
пять-семь секунд — наво
дил орудие в цель, и гре
мел выстрел. Примерно за 
час боя было подбито 12 
танков врага, остальные по
вернули назад, и только 
два маневрировали, вели 
огонь.

Вскоре и эти два танка 
загорелись. Особенно ярким

Летопись Великой Отечественной

ВОЗДУШ НЫ Й РАЗ В ЕД Ч И К
ОСЕНЬЮ 1943 года на 

Киевском направлении 
щли ожесточенные 

бои. Враг сосредоточил: здесь 
большое количество танков 
и другой техники. Подсту
пы к Киеву ,с воздуха бы
ли прикрыты сильным зе
нитным огнем.

На одном из важных уча
стков фронта: надо было 
найти скопления танков, о 
•них сообщала наземная раз
ведка: Выбор пал на капи
тана Егорычева. Этот бес
страшный и умный летчик 
с отличной техникой пило
тирования обладал большим 
опытом.

Еще на дальних подсту
пах к объекту самолет-раз
ведчик попал в зону силь
нейшего зенитного огня,, но 
опытный летчик, умело ма
неврируя, вырвался из ог
ненного смерча. Впереди — 
район разведки. Там зенит
ки почему-то молчат. Мо
жет, едесь и танков нет, по
думал разведчик. Он сни
зил самолет чуть не до са
мых верхушек деревьев. Да, 
танков в лесу не, видно. 
Тогда чем объяснить убий
ственный огонь на подсту
пах к лесу? И летчик снова 
направился туда, но уже с 
противоположного напрае,- 
ления и на предельно малой 
высоте.

Он внимательно всматри
вался в местность и вдруг 
обнаружил, что там, где на 
карте обозначена развилка 
дорог,, на местности стоит 
какой-то населенный пункт, 
которого на карте нет. Уви
дел еле заметные следы гу
сениц. Неужели это разыс
киваемые им танки? При
нял решение атаковать. С 
двух заходов ударил и3 пу
шки и пулемета по назем
ным целям. В скоплении 
«дрмиков» вспыхнул .пожар. 
Из них начали в панике 
выскакивать и разбегаться 
фашисты. Как и предпола
гал разведчик, здесь оказа
лись замаскированные тан
ки.

Выполнив задание, Его
рычев взял курс на свой 
аэродром, но неожиданно из 
облаков появились два 
«Фокке-Вульф-190» и "НеГ-

бросились на одинокого раз
ведчика. Силы были нерав
ны, но пришлось принять 
бой. Летчик тянул свой са
молет в сторону аэродрома, 
маневрируя и отбиваясь от 
наседавших истребителей 
-врага.’ Один из «фоккеров» 
пошел на перехват и допу
стил ошибку, подставив бок 
своего самолета. Егорычев 
на упустил момент. Он ре
занул длинной очередью по 
врагу. Фашистский самолет 
задымил и начал снижать
ся, потом рухнул на землю 
и взорвался, Второй «фок- 
кер» не пожелал испыты
вать судьбу, резко взмыл -в 
небо и повернул обратно. 
Егорычев нырнул в белую 
пелену облаков и благопо
лучно добрался до своего 
аэродрома, хотя самолет по
лучил много пробоин.

После доклада разведчи
ка поднялись в воздух на
ши бомбардировщики и 
штурмовики. Летчики . уже 
знали, с какого направления 
и на какой высоте лучше, 
прорваться к цели. Враже
ские танки были уничтоже
ны и рассеяны, а летчик 
Егорычев за блестящее, вы
полнение боевого задания по 
разведке . был награжден 
орденом Красного Знамени.

В СКОРЕ Егорычеву
пришлось выполнять 
новое, не, менее слож

ное задание.
По донесениям наземной 

разведки и партизан, на 
полевом аэродроме недале
ко от Киева скопилось боль
шое количество самолетов 
противника. Шли сильные 
доищи, и грунт на аэродро
ме раскис, самолеты не мо
гут взлететь. Необходимо 
было полученные1 данные 
уточнить и самолеты врага 
уничтожить. Однако: на
подступах к  вражескому 
аэродрому в несколько поя

сов стоят зенитки, и про
биться туда очень сложно.

На разведку добровольцем . 
вызвался капитан Егорычев.

Зенитки врага встретили его 
ураганны м  огнем. Белые ш ап
ки взры вов буквально окуты 
вали самолет, но, м аневрируя, 
летчик преодолел плотный з а 
слон огня. Вот и аэродром 
врага. Летчик пошел на хит
рость. Над аэродромом он сде
лал несколько обманны х ви
раж ей, поназы вая, будто хо
чет посадить самолет. Ф аш и
сты обрадовались таному слу
чаю и притупили бдитель
ность. «Промазав» посадочную 
полосу якобы по неопытности, 
летчик пош ел на второй нруг, 
внимательно рассм атривал со
средоточение самолетов, их 
типы и количество. При вто
ром заходе на «бреющем» об
руш ил на враж еские самолеты 
огонь своей пуш ки и пулеме
та.

Когда с соседнего аэродрома 
начали взлетать истребители, 
Николай Егорычев уж е скры л
ся в облаках.

Вражеский аэродром по
сле доклада: разведчика на
ши самолеты подверши 
бомбардировке и уничтожи
ли всю технику, «перепаха
ли» взлетно - посадочную 
полосу.

Х РАБРО сражался от
важный летчик в 
небе над. • Киевом, 

Львовом, в Прибалти
ке, Польше,, Чехословакии, 
Германии. Более трехсот бо
евых вылетов, 26 сбитых и 
15 сожженных на, аэродро
мах самолетов, 13 уни
чтоженных танков, 37
автомашин с боеприпасами, 
14 зенитных установок на 
счету Николая Павловича 
Егорычева. Три ордена 
Красного Знамени, ордена 
Александра Невского, Оте
чественной войны первой и 
второй степеней, Красной 
Звезды, многие медали бы» 
ли наградами Родины от- 
ввжнаму летчику -кс^муии - 
сту Н. П. Егорычеву за ус
пешно выполненные боевые 
задания командования.

В одном из воздушных бо

ев Егорычев был тяжело 
ранен и чуть не сгорел в 
воздухе, но сумел исполь
зовать парашют, покинув' 
пылающий самолет. Опыт
ные. врачи долго боролись 
за жизнь героя и вернули 
отважного летчика в строй.

На госпитальной койке он 
часто вспоминал свой род
ной Томок, комсомолия ко
торого пссяала его, аатютех- 
ника, в училище летчиков. 
Он выполнил наказ това
рищей, оправдал их дове
рие, стал гордостью и лю
бимцем прославленного
дважды орденоносного 36-го 
гвардейского истребительно
го полка, участвовал в Па
раде Победы в Москве.

Гвардии майор Николай 
Павло,вич Егорычев после, 
войны служил в военной 
авиации в Киеве,, за кото
рый так храбро сражался в 
1943 году. Уволившись в за
пас, он много сил и энергии 
отдавал общественной рабо
те. Был заседателем в на
родном суде, часто выступал 
в школах, институтах, на 
призывных пунктах воен
коматов, Но раны,, получен
ные в боях, с каждым годом 
все больше напоминали о 
себе,. Сейчас отважного лет
чика уже нет в живых. Он 
похоронен в Киеве.

Прошло сорок лет после 
войны, а мы, ветераны, до 
сих пор разыскиваем одно
полчан или их родных. По
сылая письмо об отважном 
летчике в редакцию,, я на
деюсь, что прочтут эту пу
бликацию в газете родные 
и друзья • героя и напишут 
нам во Львов. Мой адрес: 
290011, Львов, ул. Пархомен- 

' ко, 13, кв. 10. Матвееву Ми
хаилу Алексеевичу.

М. МАТВЕЕВ,
ветеран второй и шестой 

воздушных армий.

факелом пылал последний 
— четырнадцатый танк.

В это время на дороге в 
стороне от горящих танков 
показались пять машин с 
мотопехотой. Три из них 
настигли меткие выстрелы 
Каюмова, остальные успели 
окрьгться.

ВЕСЬ бой продолжался 
около двух часов. Час
тая смена позиции, 

исключительная точность 
работы орудийного расчета, 
тактическая сметка позво
лили отразить атаки врага, 
нанести ему огромные поте
ри.

За этот героический под
виг лейтенант Илья Заха
рович Шуклин удостоен вы
сокого звания Героя Совет
ского Союза, командир ору
дия сержант Акиншин, на
водчик Ромашов, остальные 
воины расчета награждены 
орденами.

В Ленинградском артил
лерийском1 музее подвиг от- 
важньрс артиллеристов у ве
ковечен макетом «Бой лей
тенанта Шуклина». Под та
ким названием этот поеди
нок с танками и вошел в 
летопись Великой Отечест
венной войны.

В составе 820-го артилле
рийского полка 284-й стрел
ковой дивизии Шуклин уча
ствовал в Сталинградской 
битве, с Мамаева кургана 
корректировал огонь бата
реи, находившейся на за
крытой позиции за Волгой. 
После Сталинграда дивизия 
стала 79-й гвардейской, а 
полк — 1 7 2 - im  гвардейским 
артиллерийским. Под гвар
дейскими знаменами бата
рейцы сражались во мно
гих других боях. Но на 
плацдарме за рекой Север
ский Донец у села Голая 
Долина жизнь моего боево
го друга оборвалась. ,Щук- 
лин с батареей отражал 
Простые контратаки врага,, 
подбил несколько танков и 
погиб. Он, похоронен в Сла- 
вяногорске, на кручах Се
верского Донца, вблизи па
мятника Артему.

Ветераны ' 79-й гвардей
ской Запорожской четыреж
ды орденоносной дивизии 
свято чтут память героя.

В. ЛАРИОНОВ, 
ветеран 820-го — 172-го 
гвардейского артполка 
79-й гвардейской сибир
ской дивизии, гвардии 

полковник запаса.

Фронтовые снимки томича В. А. Кондратьева не раз 
публиковались в нашей газете, в «Известиях», в «Прав
де». Это яркие кадры фотолетописи Великой Отечествен
ной войны. И каждый снимок — волнующий фотодоку
мент.

Сегодня мы публикуем еще два фронтовых снимка 
Виктора Алексеевича — «На прямую наводку» и «При
шла почта».

------- ------------ -Письма о войне--------------------

ПРИКАЗ ЕСТЬ ПРИКАЗ. . .
На фронт я .ушел с 284-й дивизией из Томска. Под 

Воронежем был ранен, а после госпиталя попал в другую 
дивизию — 353-ю Кубанскую. Форсировал Днепр, на 
лодке перевозил боеприпасы на плацдарм.

Ожесточенный бой разгорелся за Днепропетровском. 
Не только враг, но и мы несли большие потери. В роте 
вышли из строя сразу три связиста. А связь в который 
раз снова нарушилась. Командир роты приказывает: 
«Конев, [пойдешь ты!» А я и связистом никогда не был. 
Но приказ есть приказ. Его не обсуждать, а выполнять 
надо.

Перевалился я за бруствер и пополз по полю, на кото
ром когда-то рос подсолнечник. Пули свистят, мины, сна
ряды рвутся. Дополз до порыва — концы провода раски
дало миной. Стянул их, соединил, приполз в окоп, а 
связи нет. Ползу обратно. Обстрел мне показался еще 
яростнее. Нашел новый обрыв, соединил концы провода.

Вот таким образом пришлось мне в тот день много раз 
устранять повреждения на проводе. К вечеру губы все 
в крови: зачищать кабель приходилось зубами, вначале 
не догадался нож с собой взять. Гимнастерку и брюки 
изодрал в клочья. На теле три царапины от пуль и ос
колков. Чудом уцелел. Но связь обеспечил.

Наградили меня за это медалью «За отвагу».
В. КОНЕВ,

ветеран Великой Отечественной войны.

Помню случай 
на войне...

ПО В РА ГУ-
ИЗ ВРАЖЕСКОЙ

П У Ш К И
Однажды ию льской мочью 

1943 года наш  918»й стрелко
вый полк по сигналу ракеты  
поднялся в наступление. Дело 
было под Орлом. Перед этим 
по переднему краю  противни
ка артиллерия нанесла удар 
огромной силы . На нашем пу
ти все было изры то снаряда
ми и минами, везде валялись 
трупы ф аш истов. Заняли мы 
без особого сопротивления по
селок, вернее, то, что от  него 
осталось. А  осталась всего- 
навсего одна изба, около кото
рой стояла брош енная ф аш и
стами походная кухня.

Полк здесь занял  оборону, а 
наш ему саперному взводу 
приназали развед ать мест
ность — нет ли минных по
лей. Мы уж е закан чивали  вы
полнять задание и тут неожи
данно наткн ули сь в кустарни
ке на немецкую  дальнобойную  
пуш ку в полной боевой готов
ности. Неподалеку обн аруж и
ли блиндаж  со снарядам и и 
зарядам и.

Среди н ас  не было ни /одно
го артиллериста, зато  [желание 
ударить по ф аш истам  из их 
же пушки было большим. 
Всем взводом развернули  ору
дие стволом в сторону зрага , 
поднесли боеприпасы . Внима
тельно рассм отрели  пушну, 
что к чему. Нто-то откры л з а 
мой, потом загнали снаряд  в 
ствол до о тказа , вставили гиль
зу с зарядом . И вот уже замок 
закры т, кто-то дернул за  
ш нур. Пушка сработала. Сна
ряд полетел в располож ение 
врага.

Вскоре наш а стрельба  при
влекла одного артиллериста, 
знакомого с прицельны м  уст
ройством. Он реш ил помочь 
нам. Б бинокль оыл виден пе
редний кран  новой линии обо
роны немцев. Он находился 
килом етрах в пяти, около де
ревни. Туда и навел артилле
рист пуш ку. Мы посылали 
снаряд за  снарядом, пока пу
шка совсем не разогрелась и 
не начала давать  соои. Ствол 
при вы стреле откатится назад, 
а стать .на свое место не мо
жет. Пришлось дать орудию 
отдых, пока осты нет.
. Несколько р а з  на нас нале

тал немецкий самолет, сбра
сывал бомбы. Но орудия ф а
ш ист тан и не смог повредить. 
А мы во время бомбежки ук
ры вались в офицерсном блин
даж е, вырытом в косогоре. 
Уютно тут ж илось ф аш истам . 
Нойни, заправленны е .постель
ными принадлеж ностям и, туа
летный столик с зеркалам и, 
одеколоном, бритвами. Но ши
нели, брюки, кители — все 
бросили при отступлении, ви д 
но, ж арко  было фашистам,.,.

Под вечер начальник инж е
нерной службы полна майор 
Резниченко приказал  подо
рвать пуш ку. П риказ вы полня
ли мы с серж антом Леоновым.

Вскоре полк снова пошел в 
наступление, преследуя врага. 
Нам, саперам , приш лось про
ходить мимо той деревни , у  ко
торой заним али  оборону ф а 
шисты, Следы обстрела 
были хорош о зам етны . Р аз
руш енные укры тия, разбиты е 
маш ины и повозки, убиты е не
мецкие лош ади. Но вот неко
торые снаряды  пробороздили 
землю и не взорвались, види
мо, кольца на головках снаря
дов мы на боевой взвод не 
всегда ставили правильно. Ар
тиллеристам  и-то мы были не
опытными. Да и техника-то не 
наша.

В. ДМИТРИЕВ,
ветеран великой Отечест

венной войны.
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Маршрут выходного дня Реплика
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« Д О Б Р О Е  О  С Е Б Е  

М Н ЕН И Е О СТАВИЛ...»

Конечно, солнечный 
день. голубое зеркало 
озера, обрамленное зе
ленью берегов, настоян
ный на июльских травах 
воздух уже создают го
рожанину отличное наст
роение. Но когда на от
дых собираются 240 че
ловек, представляющих 
самые разные организа
ции, профессии и воз
раст, то созерцание кра
сот природы вряд ли мо
жет занимать их целый 
день. Тут нужна инте
ресная программа, где 
каждый может быть уча
стником и зрителем.

Надежда Ивановна Чен
цова возглавляет штаб, 
который организует одно
дневный отдых томичей,

взявших путевки на теп
лоход «Москва-100». Ра
ботает Надежда Иванов
на в речном порту н а ■ 
производстве, и эти воск
ресные маршруты для 
нее и ее помощников 
Елены Борисовны Опет, 
Нины Михайловны Сла- 
бухиной, Ольги Ченцо
вой, Николая Михайло
вича Соломина, Ивана 
Фроловича Павченко и 
Александра Ковнера — 
всегда радость встречи с 
интересными людьми. 
Потому что бесталанных 
людей нет, нужно толь
ко увлечь каждого, соз
дать хорошее настроение 

И тогда почтенные от
цы семейств рванутся на 
дистанцию эстафеты, что

бы их волейбольная 
команда получила при 
жеребьевке место повы
ше. А мамы с дочками 
будут перекликаться ча
стушками, придумывать 
наряды из «подручных» 
средств для националь
ных танцев, чтобы глав
ным итогом всего проис
ходящего была радость.

Только в дни отдыха 
приплывают томичи на 
теплоходе на это озеро. И 
такой заряд бодрости по
лучают здесь, что и на 
обратном пути продолжа
ются на палубе судна 
танцы, выступления са
модеятельности. Особо 
отличившиеся в спорте, 
песнях и выдумках по
лучают гоамоту Непту
на, гпе сказано о таком 
туристе, что он «доброе о

себе мнение оставил». А 
в минувшее воскресенье 
побывавшие на озере 
строители, мебельщики, 
работники лесного хозяй
ства, торговли и других 
организаций единодушно 
сошлись на том, что доб
рое о себе мнение оста
вил и штаб общественни
ков при областном сове
те по ^туризму, организо
вавший этот отдых.

э .  с т о й л о в .
* « »

НА СНИМКАХ: тихий 
уголок озера; эстафета 
волейболистов; накупа
лись до посинения; «луч
шей в концерте самодея
тельности была работни
ца «Трансагентства» На
талья Ефремова.

Фото автора.

БОЛЕЛЬЩИКОВ 
НАДО ЛЮБИТЬ

Вообще-то известное 
выражение! замечатель
ных сатириков с призы
вом любить относилось к 
пешеходам. Однако, по
смотрев календарную 
встречу по футболу меж
ду командами «Мано
метр» и «Локомотив» 
(Чита) на стадионе 
«Тфуд», М О Ж Н О  И Н У Ж Н О  
воскликнуть: «Уважайте,
болельщиков!».

В чем дело? Ведь в по
следнее время наш том
ский стадион заметно 
изменился к лучшему. 
Вместо невзрачного доща
того забора ябянилась 
металлическая ограда, 
есть ’ большое электриче
ское табло, плакаты и 
лозунги украсили .места 
соревнований, наконец, 
приятно радует взгляд, 
зеленый газон футболь
ного поля.

Но вот включается 
микрофон Здесь-то и 
начинаются все беды. У 
ведущего радиокоммен
тарий явно вялое на
строение, репортаж ве
дется с досадными пау
зами и, конечно же, не 
настраивает болельщиков 
на предстоящий матч. 
Порой не все в порядке и 
с текстом комментария. 
К примеру, на последнем 
матче комментатор, пере
числяя авторов толов, 
настаивал, что первый 
мяч забил A. f Никулин. 
Но все же видели — и 
автор репортажа в том 
числе, — что от.крыл-то 
счет В. Шарабарин, а 
лишь потом отличился 
Никулин.

В перерыве между тай
мами зрители увидели 
интересную велогонку. ■- И 
опять ляпы в коммента
рии. Представлял одного 
из участников гонки, ра
диоинформатор сказал во 
всеуслышание: «Он уже 
дважды проехал по мас
терам спорта». Неиску
шенному зрителю знато
ки, разумеется, объяснят, 
что этот перспективный 
велогонщик дважды вы
полнил норматив масте
ра спорта. И при этом 
не пострадал ни один из 
спортсменов. Такие «пер
лы» нередки.

Неужели во всей не
объятной сокровищнице 
русского языка не най
дутся слова и обороты, 
которые помогут точно и, 
главное, правильно оха
рактеризовать происхо
дящее на поле? И когда 
комментаторы начнут 
уважать болельщика, да
вая цо радио грамотный 
репортаж? Микрофон 
должен предоставляться 
подготовленным специа
листам. Известны случаи, 
когда комментарии к 
спортивным соревнова
ниям читают професси
ональные артисты. Поче
му бы это не сделать и 
У нас?

Ю. РЕВЯКИН.
В Е Т Е Р А Н Ы ,
О Т З О В И ТЕ С Ь !

Трубицын Василий Ва
сильевич (634026, Томен, ул. 
Учебная, 17, ив. 56) разыс
кивает участников Отечест
венной войны, знающих 
подробности о фронтовой 
судьбе брата Трубицына 
Алексея Васильевича, 1921 
года рождения, ушедшего в 
армию из Томска ю 1940 
году. Служил на Дальнем 
Востоке. В 1941 году вы
ехал на фронт. По дороге 
прислал домой письмо из 
Тайги. Больше писем от не
го не было. Второй брат — 
Трубицын Александр Ва
сильевич;—1918 года рожде
ния, ушел на фронт в 1944 
году и погиб 12 мая ,1945 
года. До войны жил в Том
ске по ул. Эуштинсиой, 11. 
Его жена Сима рабо
тала продавцом а универ
маге. В. В. Трубицын про
сит ее тоже откликнуться.

_ Семья Артамоновых
(634001, Томск, пр. Ленина, 
138-а, ив. 59) обратилась в 
редакцию с таким пись
мом: «Наш отец Леонид Се
менович Артамонов воевал 
в Заполярье. Вернувшись в 
ноябре 1945 года с фрон
та, привез с собой портси
гар, на крышке которого 
были написаны слова:

«Мы шли в обход на
Нинель,Бились у Петсамо 

И на рассвете с боем 
Брали Кирненес...»
Отец рассказывал, что 

такую надпись на память 
сделали на портсигарах 
многие участники тех боев. 
Возможно, кто-нибудь из 
томичей воевал вместе с 
отцом.. Просим откликнуть
ся».

Пухов Иван Васильевич 
(636155. Шегарский район 
Томской области, дер. По- 
доба) разыскивает однопол
чан, воевавших в 27-м арт
полку 5-й стрелновой диви
зии, которая входила в со
став 63-й армии и участ
вовала в освобождении 
г. Орла. Командовал пол
ком гвардии майор Шумов, 
начальником разведки был 
капитан Самогородский, на
чальником связи полка — 
майор Семенюк. Фронтовой 
адрес части — полевая 
почта 45994 «А». После ос
вобождения станции Золо
тареве И. В. Пухов был тя
жело ранен и потерял связь 
с однополчанами.

ЧП В ДНИ СЕНОКОСА
ПозДно ночью 13 {июля в дежурную часть 

Томского РОВД поступило сообщение: в рай
оне {села Сухоречье погиб водитель объедине
ния «Контур» «Сергей Иьзнэв, который был 
направлен на заготовку кормов в совхоз 
«Красное знамя».

Такие сообщения 
всегда воспринимают
ся работниками гос- 
автоинрпекции с бо
лью оттого, что не 
предупредили трагиче
ский случай, не смог
ли сберечь человека. 
Но ведь на каждом 
километре областных 
дорог инспектора не 
поставишь. Да и 
жизнь беречь только 
«со стороны» — дело 
труднейшее. Ею каж
дый распоряжается 
сам.

При расследовании 
происшествия тщатель
но изучаешь факты, 
условия, обстоятельст
ва, которые явились 
причинами дорожного 
происшествия, и всег
да задаешь вопрос: а 
можно ли было избе
жать несчастья? И при
ходишь к выводу, что 
его могло и не быть, 
если бы... В случив
шемся 13 июля таких 
«если бы» оказалось 
слишком много.

Сергей Иванов рабо
тал шоферски в объе
динении «Контур» 7 лет. 
Срок достаточный, 
чтобы изучить челове
ка, найти способы вли
яния на него.

Беседуем с началь
ником транспортного 
цеха. Александр Льво
вич Тов охарактеризо
вал Иванова как че
ловека. склонного к 
употреблению алкого
ля. В этом гопу он до
ставлялся в медицин

ский вытрезвитель.
Почему же именно 

этого водителя транс
портный цех отправил 
на заготовку кормов? 
Ясно Же, что в усло
виях недостаточного 
контроля в любое вре
мя может позволить 
себе такой человек 
выпивку, может сесть 
нетрезвым за руль да 
еще и пассажиров 
прихватить. В услови
ях действенной борь
бы с пьянством, кото
рая сейчас ведется, 
возникает и такой во
прос: где водитель
Иванов Смог найти 
питие, которое лиши
ло его жизни? Валь 
продажа водки ограни
чена . и ближайшие 
винные магазины на
ходятся за двадцать 
километров от мест 
сенокоса.

В тот роковой день 
судьба свела Сергея с 
рабочими Сухоречея- 
окого отделения сов
хоза «Красное знамя» 
Сибиркиным. Карасе
вым. Чегалаавым. Ру
бановым и Филатовым 
на Игокутском тракте у 
свертка дороги на Су
хоречье,. Эта группа 
возвращалась из Том
ска, г)пе побывала, с 
целью «культурно от
дохнуть», посетив во
дочный магазин.

И вот возник у гос- 
автоинспекции третий 
вопрос: как же так, в 
разгар заготовки кор
мов, корда, не считаясь

с личным временем, 
оставив неотложные 
дела, горожане косят 
сено, пятеро молодцов 
устраивают увесели
тельную поездку?

Ответы на эти воп
росы более чем груст
ны. Несмотря на при
каз директора совхоза 
о десятичасовом рабо
чем дне и о том, чтобы 
трудиться в выходные, 
управляющий Сухоре- 
ченским отделением 
П. М. Кривошеев по
зволил себе не только 
отпустить этих пяте
рых в город,, но и лю
безно предоставил им 
служебный транспорт 
совхоза.

Сибиркин, Филатов, 
Рубанов утром 13 ию
ля выехали в Томск 
на совхозном автобусе. 
В этот же автобус 
подсел за селом Кара
сев, который само
вольно ушел с оаботы.

Трактористу Чеплае- 
ву добоенький управ
ляют,ий выделил гру
зовой автомобиль сов
хоза для того, чтобы 
тот мог увезти в город 
на продажу личных 
свиней. В конечном 
итоге все эти рабочие 
основательно нагрузи
лись в винном магази
не и вечером отправи
лись дамой.

Как теперь поясня
ют участники проис
шествия, когда Иванов 
возвращался после 
разгрузки травы из 
Семшгокксв на сено
косный стан, добытчи
ки спиртного остано
вили машину. Сергей 
согласился повезти их 
до Сухоречыя, а они в 
свою очередь предло
жили ему выпить ви

на, благо, запасы его 
были значительны. 
Иванов поддался на 
•искушение,. По доро
ге, вся эта компания 
трижды останавлива
лась и устраивала 
пикник на свежем воз
духе,. Ни у одного из 
совхозных рабочих не 
возникло даже и мыс
ли о том, какое зло 
они делают, наполняя 
стакан водителю. Та
кие поклонники водки 
здраво рассуждать не 
могут. Сибиркин, на
пример, работая шо
фером в совхозе, 
пьянствовал на тран
спорте1 до тех пор, по
ка не был задержав 
работниками ГАИ и 
лишен водительских 
прав. Остальные уча
стники происшествия 
тоже п о с т о я н н о  
пьют дома и на работе.

...Последнюю оста
новку пятеро сельских 
алкашей и томич 
С. Иванов сделали в 
четырех километрах 
от села Сухоречье. 
Допили оставшееся, и 
все шестеро уселись в 
кабину, где можно 
было поместиться толь
ко троим. Ехали и так 
оживленно беседовали, 
что не заметили, как 
остались без водителя. 
Автомобиль занесло 
на обочину, крепко 
тряхцуло, дверца ка
бины открылась, и 
Иванов оказался под 
колесами собственного 
автомобиля. Пьяная 
компания,, выбравшись 
из машины, увцдела 
лежавшего без движе
ния Иванова и стала 
проявлять «медицин
ские» способности: См- 
биркин делая искусст

венное дыхание чело
веку, у которого трав
ма грудной клетки. 
Финал, понятно же, 
оказался трагическим. 
Иванов, не црихюдя в 
сознание, скончался на 
полевом стане, куда 
с большим опозданием 
был привезен.

Итак, расследуя про
исшествие, мы убеди
лись, что этого могло 
не случиться, если бы 
руководство транспорт
ного цеха объедине
ния «Контур», зная 
склонность Сергея к 
спиртному, проявило 
принципиальность, ес
ли бы товарищи по 
работе не взирали со 
стороны на нарушения 
своего молодого колле
ги, если бы ответствен
ные руководители объ
единения «Контур», 
направленные на се
нокос, исключили воз
можность разъезжать 
на грузовике водите
лю до его личному 
усмотрению, если бы 
управляющий Сухоре- 
ченским _ отделением 
Кривошеев не органи
зовал поездку рабочих 
отделения за вином в 
Томск. Можно и про
должать этот ряд .«ес
ли бы...». приведу 
только еще три циф
ры. За полугодие в на
шем районе пьяницы 
за рулем были винов
никами 26 происшест
вий на дорогах. В ре» 
зультате погибли 7 че
ловек. Сами лиши
ли себя жизни 3 води
теля.

Г. КОВАЛЕНКО,
начальник гоеавто- 

инспекции Томского 
РОВД.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области—места

ми кратковременные дож
ди, грозы, ветер перемен
ный, Э—7 метров в секунду, 
температура 25—30, в Том
ске кратковреме н н ы й
дождь, гроза, температура 
26—28 градусов.

26—27 июля — небольшая 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер пере
менный, 5—10 метров в се
кунду, температура ночью 
11—16, днем 23—28 град усов.А.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 25 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
н. Носов. «Родом из Детства», 
in is: — «В мире животных». 
10.30 — «Берег его жизни».
1-я серия 11.40 — Новости. С
i l ' f i  ДО Л4'15 — перерыв.14.15 — Новости. 14.35 — «Со
юз науки и труда». Кянопро- 
грамма. 15.115—«Мечтою о ми
ре живем». 16.00 — В.-А.  Мо
царт. Симфония № 41 «Юпи
тер». 16.35 — «Выставка Бура- 
тино». 17.05 — «Древнее горо
дище Отрар». 1,7.30 — «Песня 
далекая и близкая». 18.10 — 

национальному празднику 
Кубы — Дню национального 
восстания». Киноочерк «Санть
яго де Куба — колыбель ре
волюции». 18.30 — «Цветы в 
вашем доме». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «Мир и 
молодежь». 19.35 — «Народ
ные мелодии». 19.55 — «Берег 
его жизни». 2-я серия. 21.00— 
«Время». 21.35 — «л uv-кп

девушки!» 23ДО — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
(МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Молодежный клуб 
«Гекто». Документальный теле
фильм. 8.45 — «Песни борьбы 
и протеста». 9.15 —«Наш сад». 
9.45 — «Твой друг кино».
10.30 — Программа Дагестан
ского телевидения. 11,20 —
«Испанский язык». 11 50 —
«Фильм — детям». «Котелок и 
нос картошкой». 1-я и 2-я се
рии (Венгрия). 13.35 — Кон
церт. 14.10 — «Ищи ветра». 
Художественный фильм с суб
титрами. 15.30 — Международ
ный турнир по волейболу па
мяти В. И. Саввина. Мужчи
ны. Сборная США — сборная 
Японии. 16.10 — Новости. С 
16.15 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
47.30 — «Если рядом настав

ник». Документальный фильм. 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Летняя страда го
рожан». 18.50 — Киножурнал. 
19.00 — «День области». 19.15 
— «Собеседник». «Кто виноват?-

(МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 —«Культура и жизнь». 
О творчестве народного арти
ста СССР Л. Линховоина.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Воздухоплаватель». Художе
ственный фильм.ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.20 —

«Шаг второй». Об опыте внед
рения полного хозрасчета в 
Сумском научно - производст
венном объединении им. 
М. Фрунзе. 18.50 — «Во льдах 
Татарского пролива». Докумен
тальный фильм. 19.00 — Рит
мическая гимнастика. 19.30 — 
«Вижу цель». Документальный 
телефильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20 — 
Международный турнир по во
лейболу памяти В. И. Саввина. 
Мужчины. Сборная СССР-1 — 
сборная Болгарии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
АНОНС

Т е а т р

ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО- 

СУДАРСТВЕННОГО i ОРДЕНА 
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ ,И {БАЛЕТА.

25 июля. «Легенда о любви»
— 19-30.

К и н о

Томское профессионально, 
техническое торговое учи
лище ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР учащихся в группы 
контролеров - кассиров про
довольственных и непродо
вольственных товаров.

Принимаются юноши и 
девушки с образованием 8— 
10 классов. Вступительные 
экзамены не проводятся.

Принятые в (училище 
обеспечиваются стипендией 
32 рубля в месяц. Срок обу
чения на базе 10 классов — 
1 год, на базе 8 классов —■ 2 
года. Окончившие училище 
направляются на предприя
тия торговли г. Томска.

Адрес училища: 634050, 
Томск, ул. Октябрьская, 41. 
Телефон 2-27-31.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

25 июля. «Черная стрела»— 
9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-15, 20, 
21-40. «И вот приш ел Бумбо»
— 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
25 июля. «Всемогущий» (две 

серии) — 8-30, 14, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Травиата» (две се
рин)— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 
21. Зал кинохроники. Програм
ма д/ф «Искоренению  подле
жит» — 9, 10-10, 11-15, Г2-20, 
18-25, 14-30, 15-30, «Какие на
ши годы» — 20.

«ОКТЯБРЬ»
25 июля. «Кащей Бессмерт

ный» — 10-30. «Кармен» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30. «Не упускай  из виду»— 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
118-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 июля. «Граж дане Вселен

ной» — 10-50. «Приступить и 
ликвидации» (две серии) — 9, 
14-30, 14, 16-30, 19, 21-20. «Па
роль — «Отель «Регина» — 9. 
12-30, 14-20, 16-10. «Ж естокий
романс» (две серии) — 18,
20-30.

«ПИОНЕР»
25 июля. Мультфильм «Вла

стелин времени» — 9, 14. «Ли
дер» — 13. 15, 17, 21. «Милый 
друг» — 19.

«СИБИРЯК»
25 июля. «Необдуманный 

шаг» (две серии) — 13-30. 16,
18- 30, 21. М ультсборнин—9-20, 
11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
25 июля. «Я знаю , что ты 

знаеш ь, что я знаю» — 17, 19,

«АВАНГАРД»
25 июля. «Человек-невидим- 

иа» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

«СИБКАБЕЛЬ»
25 июля. «Самраат» (две се

рии) — 18, 21. «Мужское вос
питание» — 12.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

25 июля. «Канкан в англий
ском парке» — 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

25 июля. «Милый друг» —
19- 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

25 июля. «Бобби» — две се
рии) — 18, 21.

Новосиоирский сельскохозяйственный институт ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся из Томской области по спе
циальностям:

агрономия (специализации: полеводство, кормопроиз
водство, орошаемое земледелие), зоотехния (специализа
ции: общая зоотехния, производство свинины на промы
шленной основе, селекция и генетика, рыбоводство); 
механизация сельского хозяйства, сельское хозяйство 
(квалификация специалиста — инженер-преподаватель), 
экономика и организация сельского хозяйства, бухгал
терский учет, экономическая кибернетика, защита рас
тений, ветеринария.

Для поступления необходимы документы: заявление, 
Документ о среднем образовании в подлиннике, характе
ристика, 8 фотокарточек размером 3X4 см, медицинская 
справка — форма 086/у, копия трудовой книжки (для ра
ботающих и стипендиатов сельскохозяйственных пред
приятий), направление от хозяйства (для поступающих 
по целевому .приему). Паспорт и военный билет предъяв
ляются по прибытии в институт.

Вступительные экзамены
Кроме экзамена по русскому языку и литературе (со

чинение), поступающие сдают устные экзамены: .
на экономический факультет —- по математике, геог

рафии, биологии; на факультет механизации — по физи
ке, математике (письменно и устно); на остальные фа
культеты — по биологии, химии, физике.

Лица, окончившие среднее учебное заведение с золо
той медалью или с дипломом с отличием по родственной 
специальности, на зооинженерный и ветеринарный фа
культеты зачисляются по результатам собеседования, на 
другие факультеты сдают один экзамен по профилиру
ющему предмету.

Лица, имеющие в документе о среднем образовании 
только хорошие и отличные оценки, при поступлении на 
все специальности, кроме экономики и бухгалтерского 
учета, пользуются правом зачисления по результатам 
сдачи первых двух экзаменов.

Лица,^ документально подтвердившие успехи в сель
скохозяйственном труде или техническом творчестве, а 
также выпускники долгосрочных подготовительных кур
сов и призеры областных олимпиад по математике и 
физике пользуются льготами при поступлении по спе
циальности механизация сельского хозяйства.

Лица, направленные на обучение сельскохозяйственны
ми предприятиями по специальностям агрономия, зоо
техния, механизация сельского хозяйства, экономика и 
бухгалтерский учет, зачисляются в институт вне конкур
са.

Прием заявлений — по ЭХ июля.
Вступительные экзамены — с 1 по 20 августа.
Иногородним предоставляются места в общежитии.
Документы принимаются по адресу: г. Томок, пр. Ле

нина, 102. Тел. 2-37-69.

Томское медицинское
училище ОБЪЯВ Л Я Е Т 
ПРИЕМ учащихся на базе 
полной средней школы по 
специальностям: акушерка,
(санитарный фельдшер,
фельдшер — со сроком обу
чения 2 года 7 месяцев; ме
дицинская сестра общего 
профиля, медицинская сест
ра детских учреждений — 
со сроком обучения 1 год 10 
месяцев. Лица, имеющие в 
аттестате 4 и 5, принимают
ся без экзаменов.

На базе неполной средней 
школы по специальности 
медицинская сестра общего 
профиля срок обучения — 
2 года 10 месяцев.

Нуждающиеся обеспечива
ются Общежитием.

Прием документов на ба
зе неполной средней школы 

по 31 июля, на базе пол
ной средней школы — по 14 
августа.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Дзержинского, 27, тел. 
4-20-72. 4-77-68.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ, РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, УЧРЕЖДЕНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

С 1 (августа ,1985 года открывается Прием индивидуаль
но)! и ведомственной подписки на газеты и журналы нгС 
1986 год.

Оформить подписку можно в отделениях связи по 
месту жительства, в агентствах и отделениях «Союзпе
чати»,, у общественных распространителей печати на 
предприятиях.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся в группы подго
товки бухгалтеров торговых, 
промышленных, сельскохо
зяйственных предприятий, 
бюджетных учреждений и 
предприятий потребкоопера
ции.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, г. Томск, 
пер. Макушина, 14, телефон 
5-35-60. ___________

Томский НИИ курортоло
гии и физиотерапии (Мини
стерства здравоохранения 
РСФСР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных должностей: младших 
научных сотрудников отде
лений физических методов 
лечения, неврологического и 
экспериментальной лаборато
рии. Срок подачи докумен
тов на конкурс — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете! Доку
менты направлять по адре
су: '634050, Томск, ул. Ро
зы Люксембург, 1, ученому 
секретарю. Телефоны для 
оправок 2-20-05, 2-20-61.

Областной художествен
ный музей 'сообщает об из
менении графика работы.
По средам музей открыт с 
14 до 21 часа.

Ресторан «Север» сообща
ет, что утерянный квадрат
ный штамп ресторана сле
дует «читать недействитель
ным с 14 июля 1985 года.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
приемщики газет. Работа — 
в ночное время.

Обращаться: Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации горпромторга глубо
ко скорбят о кончине быв
шего работника торга ветерана партии 

„ КУХТЫ
Дмитрия Владимировича 

и выражают соболезнова
ли® родным и близким покойного.

Дети, внуки с глубоким 
прискорбием извещают о 
скоропостижной смерти го
рячо любимой мамы иг ба
бушки

АКСЕНОВОЙ 
Александры Петровны,

последовавшей 24 июля.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо лю
бимого

ЮТЕНКОВА
Анатолия Викторовича.

Вынос тела — 26 июля, 
(ул. Котовского, 28, кв. 25).

Администрация и проф
союзный комитет СМЭУ 
УВД выражают глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру В. Э. Асташову 
по поводу смерти отца 

ГУРЛЕБАУСА 
Эдгара Фридебертовича.
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